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所有的公民，不論是移入或生在我國的，都享受同等 

的權利。

二二兰，把我們的公民類別爲不同團體的習慣並 

非我們造成的；這是殖民地主義者的辦法。南非政府 

能否舉一個例子來證明一個止生的非洲人在南非擔任 

任何重要的職務？他們連選舉權都沒有。最好笑的是 

在南非議會裏代表他們的人，不是出於人民的推舉而 

是壓迫他們的政府所指派的白種南非人！

二二四，我們最近纔聽說南非舉行了全民表決， 

決定南非是繼續爲國協國家或成爲一個共和國。在人 

口計達一千萬而白人只佔二百萬的一個國家裹，有權 

決定八百萬黑人的命運者，只眼於這些白人。

1五.我曰說過每個國家的歷史中都有不光榮

的一頁，不過我還沒有看到一個國家像南非這様硬要 

爲政視、剝削、甚至屠殺來强辯。南非政府怎麽能說 

它有剝削、鎭壓、甚至殺害本國同胞的權利？他們口 

聯合國憲章爲這事的根據並且還說：爲什麽允許別人 

千渉南非國內管轄的事務？照他們的看法，他們有 

權剝削和壓迫，甚至也有屠殺南非這八百萬黑人的權 

利一他們說這是他們自己的事，別人管不着。

二二六，非洲人民不會聽由他們非洲同胞繼續蒙 

受這種毒惡辦法之難而不採取有力辦法來保護同是非 

洲人的權利；這是一種警吿，請南非政府注意。

午後一時四千分散會
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秘書長的陳述

一. 主席：在我請一般辯論中下一位發言人致 

詞口前，我先請秘書長發言。

二. 捉書長：上次我在一般辯論中發言時，曾 

經保留口後如有需要再度提出說明或發表意見的權 

利。我感謝主席讓我能在遺個辯論的最後階段向各位 

說幾句話。

己.幾內亞共和國總統早幾天在他的演講中曾說： 

"讓我們把剛果當作我們人類生活的一部份， 

讓我們爲千百萬男女兒童所應享的命運着想。我 

們不必對魯孟己先生、卡沙扶布先生、莫布止先 

生、伊利烏先生和其他的人，多加討論，我們應 

當爲了希望獲得幸福、和平和進步的一個民族的 

前途，認眞地，盡力爲當前問題找到一個公正的 

解決。"〔第八九六次會議，第五十二段。〕

四.在這個辯論中，對剛果〔雷堡市X它的問題和 

聯合國支持剛果獨立、完整、和平巧進步的努方，已經 

說了許多話。在說過的許多話中，有些話沒有什麽根 

據。那種情形是因爲沒有得到正確的消息，是因爲感 

情用事，還是因爲极據策略而與剛果利益並無多大關 

係約考慮，我讓別人去考慮吧。在我剛才引了

7011^6總統的話之後，我不想花費大會的時間來棘亞 

主要與一些基本上無關宏旨而係臨時性的問題有關的 

言論，我只想談論他入所未提及的事，來補充大會的 

討論：這就是剛果人民的需要問題和聯合國對負責滿 

足這種需要的當局的協助工作。

五. 在剛果境內，該國政治顯要間紛亂的蘭爭和 

衝突狀態，存在已經有三個多月了，這種情形漸漸使 

人覺得他們當中狠少人認識領導和治理工作並非一種 

可口争奪的特權，而是一種應該肩承的責任。

六. 那些每天辛勤努力維持最低限度的秩序、讓 

最低限度的行政工作得口進行，防止疫療和治療疾病、 

使交通系統維持不替，供應最錢餓者所需的食品、並 

貴責使國家許多工作人員得到可口支付家屬生活必需 

品的費用的那些人，我們在報紙上看不到他們的名字。 

那些工作是許多不巧名的人擔任的，是由許多從來無 

人提到而他們的名字恐怕永遠不會爲世人所知的剛果 

官員所擔任的。他們寧頤服務而不願統治；寧願處於 

從屬地位而不願争奪權方。讓我對這些人和他們使剛 

果獨立有了生命、有了意義的行爲，表示敬意。那避人 

就是聯合國要和他們在一起工作、那些人就是我們能 

向他們誘商、那些人就是我們設法協助的一批人。

七. 有人因爲我們這樣做了，就指責我們爲外國 

份子的刑益奔走、與帝國主義攜手合作和阻镜合法的 

當局。有人指責我們口我們自己來代眷那些當局、爲
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聯合國在剛果奪取權力、和恢復某種殖民主義。任何 

人都不可爲這種話所編。來自非、巧、歡和大西洋西岸 

的許多國家的許多人在剛果爲聯合國服務爲的是什 

麽？他們離開了家庭，不爲在他們所想回去的本國國 

內的前途，求取功名。他們在非常不利的和極度緊張 

的情況下工作，他們工作的日子沒有止境，他們不知 

道所做的一切會不會有一天因新的政治風潮而全功盡 

案。然而，他們還是拿出了他們最大的力量。他們是 

全世界上本着前途光明的信念，嚴守憲章對國際公務 

員所訂的行爲標準而爲數目愈來愈多的人們的先鋒， 

這些人料服務人類班會作爲報馴，而認爲這様他們的 

努力和生命才有了意義。巧要向他們致敬。如果你們 

願意，你們可材指摘他們的缺點；如果你們認爲有資 

格說話，你們可口說他們應該作更多的事；對他們所 

敕的這個和那個決定，可口批評，因爲照你們的眼光 

來判斷，另外一個決定也許更好，但切不可對他們的 

誠實和嚴正，表示懷疑，切不可攻擊他們的動機，尤 

其不要把他們說成是他們所維護的目標^爲剛果人 

民在和平生活和眞正獨立中謀求幸福一的敵人，他 

們爲那個目標花費多少也血而科世俗標準來說個人沒 

有什麽收穫，甚至毫無收穫。

八. 巧說些話是力求公正，要想本組織恪守它所 

宣稱的道義標準，要想本組緻將來一定可切借重那些 

拭此標準爲實際行動信條的人，這是絕不可少的。

九. 辯論中所說的許多話顯然口這個和那個據說 

帶有政治意義^甚至動機的某種聯合國緊急步驟爲 

立論背景。聽話的人也許會得到聯合國在剛果進行的 

工作眞的總共只有那幾項行動而已的印象。照我本人 

的着法，它們不過是龐大活動範晴內的細節而已；它 

們本身雖或也很重要，不過它們只是政治情勢錯綜複 

雜的演變過程中本組織因爲必須維護它的原則口致在 

工作上一時似與某一恃定方面的利益祗觸並經人大事 

宣傳的事件罷了。

一0,因爲剛果的穩定因素國民軍的崩潰和冗 

解，巧剛果境內才有一枝在緊急基礎上設立的將近兩 

萬人的聯合國軍，這枝軍隊是對人民生命安全維持最 

低限度的保障巧必需的，因此正在擔任通常由國家公 

安部駭擔任的工作。這項複雜工作得口實現，主要由 

於其他非洲國家的慷慨和犧牲精神，祠時這項工作還 

大大地借重於來自許多國家的資歷卓越的幹部人員和 

高度發展但費用巧大的巧術服務。如果沒有歷史上一 

次規模最大的空運，這枝軍嫁也不能到達那裏，這是

惟有借重世界上最强大各國的協助才能辦到。替這枝 

軍隊服務的是受過最合格技術敎育，運用現時所有最 

適當的機械設備的巧術人員。然而就它的任務來說， 

它的力量仍嫌微弱。在這種情況之下，豈能說這枝軍 

隊應該而且可口撤退，或者說它的任務可由國家公 

安部隊或現在組成該部駭一部份的若干單位來接管 

呢。

一一. 但是，我希望這枝軍隊的活動在聯合國努 

力使剛果獲得完全眞正的獨立和重建完整地位的工作 

上，很快的就會成爲一個過去的階段。現在非軍事性 

的業務已經十分重要，而且它的重要性還在日益增加。 

那種非軍事性業務，迄今所獲得的成就，已經需要聯 

合國所有各機關料全力對付了。

一二. 在剛果遼潤的幅員內，交通往來大部份依 

賴空運，過去兰個月如果沒有國際民用航空組織、國 

際電訊同盟和世界衞生組織擔任空中交通管制，提供 

無綠電與航行方面的協助，進行天氣預測，和供給電 

訊便利，一切事情恐怕都沒有辦法進行。就是會員國 

慷慨捐贈供兒童及難民應用的糧食和牛奶一在此類 

供應品未因政治騷動而中斷的情況下^主要也是口 

聯合國飛機運往全國各分發點，然後由地方當局及紅 

十字會再行轉發。引起地方糧食短缺現象的早巧地 

面交適斷絕現象，因聯合國人員督促挖掘河道，重開 

海港，口直昇飛機運載領航人員口增加他們的有效工 

作時間，重新打通從港口至首都的輸油管，和監督港 

口及鐵路的工場與養護工作而克服。這些工程人員中 

有些人已被調任籌辦口減輕失業爲目的的公共工程方 

案工作。國際勞工局訂了許多方案來處理若千勞工和 

社會安全方面的緊要問題。原有醫務人員已經離開的 

醫院，因爲許多國家的紅十字會游醫務隊前來而迅速 

恢復使巧，基本衞生事務則由世界衞生組織員責維 

持。學校重開和組織中等與巧術敎育計劃與行動，大 

部份由聯合國敎育科學文化組織主持。

一吉.雜持農業服務的計劃正由糧農組織經手訂 

定。具有世界聲譽對整個大陸有價値的硏兜機關，正 

由聯合國加口保護和維持。現正擬訂將來訓練醫邮、 

敎員和公務員的計劃，口便剛果能儘量利用它最偉大 

而經久的資產一廣大的靑年羣衆。所有這些決不可 

少的服務都是在聯合國旗麟之下提供的，這様就不會 

使剛果倚賴某一外國或讓國外份子有在該國境內確立 

說得權益的危險。因此它們對剛果眞正獨立地位的建 

立和加强，有了切實的幫助。
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一四. 那麽，你也許要問在這種情況下，践府和 

行政當局到那裏去了呢？我想《己經作了答覆。祇要 

可能，我們曾儘量向可口諮商"一而且只要對各種需 

要略表留意一一的人，進行諮商。我們曾不斷的和若 

干中央政府的官員保持非常密切的合作。我們避免採 

取無從取得主管當局核准的決定，但是在某種情勢到 

了嚴重危急階段，需要立刻採取對付行動而我們又找 

不到那當我們希望得到他們支持的人的時候，我巧便 

不得不像遇到危急事件時任何有責任必的人那様採取 

行動。在設法搔救一個快要淹死的人，你並不需要事 

前經人准許，而且卽使他抗拒你甚至想勒死你，你也 

還是要設法救他。我不相信任何人希望本組織遵循的 

法則和你遇到這種情勢時所遵循的那些法則不同。

一五. 早些時候我在剛果曾經說過隨着獨立剛果 

的誕生，聯合國所有各機關集體爲一個會員國服務而 

有的眞正合作也同時誕生。作爲所有這些機關的一位 

發言人，我可切說讓我們口這種方式服務是我們覺得 

榮耀的事，但是我還應該說在經過大家共同努方之 

後，到了剛果不再需要我們的服務而我們可口將該國 

完全讓它本國人民巧爲管狸，同時該國獨立、和平和 

繁榮能材它自己的力量來維護的時候，我們甚至更覺 

榮耀。

一六. 當然政治上一切努方的目標必須是個人在 

安全和自由生活中的幸福。就剛果來說，正如在其他 

任何一地一樣，實現這個目標的手段首先就是該國的 

獨立、和平、完整和繁榮。而這個目標同時交需要經濟 

生活上的維護和進步，需要良好司法制度的推行，需 

有一個工作健全的行政體系，而這一切都由一個因爲 

人民自由意志根深抵固並口民主方式予口表現和發展 

的穩定政麻頁責主持。這就是在觀察聯合國努力時所 

必須极據的看法。我們的判斷應該极據這個看法，這 

様才能保持必需的持平態度，不致切手段來代替目的， 

口某一人或某一團體的利益來代替人民的利益。

議程項目九 

一般辯論(續前^

一屯.地.及0泌1065〔賽普勒斯賽普勒斯是 

一個最近獲准加入聯合國的會員國之一，因此它來此 

參加一般辯論，總不免帶有一個新加入者所有的畏怯 

心情。我們對討論中各項問題的錯綜複雜情形，沒有 

經驗，我們來到此地對這些問題也沒有累積的認識。

不過我希望我們可能爲世界問題的討論帶來層次更分 

明的看法和應付問題的客觀態度。我們同時還帶來了 

我們對聯合國的信私和我們深切獻身於正義典自由， 

也就是賽普勒斯人長期奮關所争取的那種正義與自由 

爲基礎的和平的精神。

一八. 此刻我要感謝支持我們的目標和主張賽普 

勒斯人應有自由和獨立生活權利的所有各國。回想本 

大會許多代表團對巧們的鼓勵，實在令人感奮。

一九. 自古口來，賽普勒斯的命運經過了許多浮 

沉和考驗。在它久遠的歷史上，它曾見過哲學藝術昌 

明的盛世，也曾見過外人統治的時代。它的人民經歷 

了多少世紀的風霜之後已經養成了一種堅動不拔的精 

神和對其他民族誌解的態度；所口他們已經得到忍耐 

巧容忍的教訓。

二0,我們來到聯合國正値全世界和本姐織的緊 

要關頭。我們沒有對任何一方面承諾義務，我們將不 

和任何國家集團或陣營結合作爲一成不變的辦法，我 

們將採取獨立路線，切公里和共同利益爲準繩。我們的 

承諾是對聯合國和它的憲章承擔義務，而直這是一項 

堅定的承諾。在這個歷史的大時代之下，我們深巧我 

們對今後所作的決定，和隨後因此而可能有的國際發 

展，貢有一份責任。因此我們需要基於誠懇懷抱和插 

潔也地而有的一切淸晰思維和誌解精神。

二一. 我們剛從解放歸爭中擅頭，對任何人不懷 

絲毫怨恨，對於事物的看法，也沒有任何偏見。可是我 

們致方於自由事業，就是對於他人的自由，我巧的態 

度也同様堅定有方。在世界上無論任何一地，任何一 

區，人民都在爲自由而奮關，我們可口向他們保證， 

賽普勒斯人民的在、，正口和他們相同的節奏在跳動。 

我們曾口特別注意和十分欣慰的必情聽取大小各國的 

'許多偉大領袖在演說中支持自由，反對殖民主義的有 

方言論。世巧各國己經發出集體的呼聲，堅決主張讓 

全世界的一切附屬人民達成獨立。

二二. 統治和用武的時代已成過去。一切人民都 

有權自由發展他們自己的文化和自己的政治和經濟制 

度。與這些問題直接有關的方面及時認識這個現實， 

己成一個迫切巧要求。這不僅符合世界和平的長巧利 

益，而且也符合他們自己的長期利益0如果人民有反 

抗的意志，如果正義、自由和公理的意識不斷遭到破 

壊，安定與和平就不可能實現。聯合國釣偉大先鋒威 

雨遜先生曾經說過"民族不能自決，世界卽不能有和 

平，而且不應該有和平"。
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二呈.掌權者對這個問題採取實事求是的措施絕 

對必要。統治與被統治人民間的關係應該變成自由人 

民立於平等與信任地位的合作關係。這是歷史的趨 

勢，根據道義原則必須遵守的途徑。這是不容忽視的。

二四. 在這個前提下，我.們希望阿爾及利亞問 

題，能在法國和阿爾及利亞人民互相誌解的精神下， 

獲得解決，至於阿爾及利亞人民民族自決的目的卻是 

我們完全支持的。法蘭西偉大領袖戴高樂總統深謀遠 

慮的政策和他在上次大戰獻身於自由的卓越精神，使 

我們有理由懷有，在與英勇的阿爾及利亞民族代表進 

行自由談判之後，獲得而且一定會很巧地獲得解決的 

偉大希望。

二五. 在地理上我們是與大陸分離的一個島娛。 

可是我們和非洲距離不遠，我們對於那個大陸所有人 

巧的前途，懷着友詰而生動的興趣。巧們胺望在不久 

的將來所有的非洲人都可口獲得自由，在他們本國境 

內生活在他們自己的主權政府之下。我們沒有資格對 

所謂"非测人格"下一定義，可是如果"非洲人格"指的 

是所有非娜火民和國家之間的團結意識，把大陸當作 

一個有人格的個體的觀念，一種有助於國際社會輩固 

的團結狀態^我們深表歡迎。

二六. 我們對剛果問題的立場和大會第四緊急特 

測属會所通龜的決議案〔一西走四I：緊特四:)〕一致。我 

們完全支持聯合國爲使剛果獲得和平與協調和爲保障 

它的獨立與領王完整所敕的努方。在剛果境內不應有 

外界干渉。它的政府和人民在聯合國協助之下，一定 

能找到走向和平與統一的途徑。

二七. 秘書長執行安全理事會決議的工作，在巧 

們看來是本着公正態度在千分困難和艱苦的情況下口 

可佩的效率和迅速方式履行的。因此，我國代表團也 

像各方所普遍表示的一様對秘書長忠予憲章的精神、 

他的忠誠和幹練表示信任。如果沒有聯合國及時過問 

和採取堅決行動，刚果境內一定曰經陷於素亂狀態，並 

且有使戰事範圍擴大的危險。

二八. 對秘書長爲聯合國執行機關的載務，絕對 

不能削弱它採取決定的權力，或妨礙它的行動。由無 

論怎様組成的一個政治機關來承擔秘書長的權方和職 

務咸對秘書長的職責加口其他任何干渉，都足口使政 

治上的不和，進入行政中，已，從而在最有需要的時候 

使它無法行動和不能發揮功效。

二九. 我們深信聯合國是通遇自由和經濟發展途 

徑實現和平的工具。苦惱的人類，正將信託和希望放

在它的身上。我們希望它的影響增加，它的工作範圍 

擴大，這也是巧們的目標。我巧希望有一天聯合國能 

有一枝聽它調度的有效軍隊來應付一切情勢。我們希 

望有一天外國軍事基地在本質上都成了爲人類服務的 

聯合國警察基地。

吉0,聯合國過去的紀錄，雖然有某堅也許不可 

避免的缺點。可是就全盤情況而論，卻是一個具有卓 

越進展和成就的紀錄。在全世界許多有爆炸性的情勢 

中，它的干渉己經發生了十分有益的效果；巧在全世 

界柄經濟工作，雖然在性質上並不那樣令人驚也動魄， 

可是卻有很大的價値。這些工作是創造一個減少發生 

危機可能的世界環境所作的積極努方，應該儘量加从 

鼓勵和擴充。

三一.我們相信聯合國對新獨立國家的經濟和技 

術協助，將繼績增加和推廣，口求應付那些國家的迫 

切需要，和本着世界和平的利益，確保它們經濟的穩 

定和進步。

兰二.在這一方面，我國代表團願建議爲攒大和 

加緊對發展落後國家的協助方案起見，對這種協助的 

整個問題，應該參照聯合國過去在經濟建設和發展工 

作方面所獲的經験，重加評估。我國代表團認爲聯合 

國對世界發展落後地區經濟和社會發展採取更有力措 

施的時機，已經成熟。

兰兰.關於保爾察諾(保森^問題的項目，不久就 

要由特設政治委員會討論，對這個問題很可能獲得一 

個折衷的公正解決，我們狠願意盡我們之所能幫助達 

成這樣一個折衷的協議。

兰四.關於裁軍問題，我們己經硏究過秘書長的 

常年報吿書〔^^4390〕和聯合國裁軍委員會的報吿書 

〔見^/心；^3〕。我們面前還有大會第十四屆會一致通過 

的關於普遍澈底裁軍的決議案〔一兰屯八(十四。。化 

外我們還口全神貫注和尊敬的態度，聽取各大國首領 

的明智言論。在這些言論中，我們發覺大家都有求取和 

平和裁軍的深刻願望。我們相信這些言論出於眞誠， 

所有各國都希望獲得和平和實現裁軍。因此我們不 

巧一這並非不自然的一要問：在這種情況下爲什 

多我們會有危機呢？對裁軍爲什麽沒有協議泥？我們 

並不懷疑各大國的誠意和智慧，但是我們對結果卻表 

巧疑問。主要困難似乎是猜疑和不信巧的必理。一方 

提出的提案，他方看來總覺得可口懐疑。這也許是一 

切談判有時似乎接近協議但終於失敗的原因。檢査和
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管制足口打破秘密觀念，創造信必，因此我們對這一 

方面應該加口若干考慮。

兰五.在十國裁軍委員會最後各次會議中，雙方 

的距離似乎已經大爲縮短。關於裁軍計劃和管制計劃 

的先後次序問題，雙方的態度不應該是無法協調的。 

例如，裁軍和管制並行的計劃可口作爲條約的一部份， 

由雙方同時取得協議分期進行，另一方面則使雙方的 

方量保持平衡。然而，我們還看不出協議的可能。巧 

們認爲其中缺少的是某種程度的相互信任。雙方唯 

恐一一-也許是情埋之常一在裁軍的過程中，力量的 

平衡可能推翻，從而對其中一方面發生可怕的後果。 

我們認爲方量的平衡和裁軍很難投合。他們是由完全 

相反的觀念產生的。前者緣於彼此敵對和猜疑的態 

度，後者卻基於信任和合作，這兩者很難調和^如 

果不是根本不可能的話。.因此在猜忌和仇視，(:、理日增 

的情況下，協議便無法達成。

三六.對我們來說，第一個最重要的條件和第一 

個原則，大體難免屬於道義方面。如果人類和各國繼 

續不斷的懷着敵對和猜疑的消極在、狸，設法求得可口 

接受的裁军方案的努方，實在是徒勞無益的舉動。要 

想裁軍不再是一個永遠不可披摸的幻影，互相信任的 

環境，絕不可少。

兰屯.科學的進展雖然已經到了成就驚人的程 

度，可是道義的進展卻落後得可憐。在我們這個核子 

時代，這種懸殊不可能長此存在而不發生嚴重的後果。 

科學後退是不可能的，因此道義必須前進。道義的進 

步是可口實現的。人類從來沒有像現在這様遭到沒有 

退路和無從逃避的自我毀滅的威脅。這裏只有一條出 

路，那就是走向人皆兄弟的道路，人類必須走這條路， 

否則只有毁滅。

吉八.在這個注重實際的討論精神下，高唱道義 

也許是不適當的。但也可能並非完全不適合。過去一 

二十年世事的發動，驚人迅速，人皆兄弟一般的觀念， 

幾年前認爲是一種遙遠而不能實現的理想，現在卻成 

了一個實際的需要和現實的要求。

云九.我們相信聯合國在這一方面可总-發生積極 

作用，它的會員國迅速增加，替它注入了來自亞非的 

有活力的巧鮮化液，也帶來了對世界問題日益採取獨 

立路線的健康狀態。由於它的普及性，聯合國已日漸 

成爲世界輿論的積極論壇，對世巧大事的發展一定會 

有決定性而深遠的影響。大會對國際問題的一般態度 

百經開始感到這種道義影響力量。這種力量將與日俱

增，而人類的信必與希望也將隨之俱增。我們相信政 

治家將有一種根本上薪新的作風出現，把人類的努力 

和成就提至更崇高的新水平。我們本此猜神，謹向聯 

合國提供我們這個小國的誠懇合作。

四〇, 氏血山3 (印度四星期口 

前開幕的充滿希望和憂慮的這次聯合國第十五属大 

會，不僅因爲從前幾乎完全不能過問政治的那一部份 

世界加入切後的可喜狀態，使它的規模搗大，而且因 

爲由國家和政府元首口及許多外交部長率領來此出席. 

的代表團將近半數，使它的重要巧也更爲增加。我國 

代表團由我國務總理親自發言〔第八八0次會議〕特別 

促請各國代表密切注意我們當前問題，十分迫切，我 

們對這些問題亟需處涅。他据醒聯合國注意第二巧世 

界大戰爆發前國際聯合會的類似情況。那時我國務總 

埋還吿訴大會，他希望專誠論列當前問題的迫切性和 

論列我們這個組緻對進展缺乏、失敗和必須有的成就 

所負的責任。因此就我國代表團來說，我們完全知道 

聯合國會員國個別地和集體地都貧有責任。同時我國 

務總狸保留我國對這些問題本身和它們的細節與某些 

方面再度發言的權利。

四一. 兰個星期的時間曰經過去，呈個基期的激 

烈辯論，有時十分尖刻，但是就我國代表團而論，從 

長期的觀點來看，它卻是有收穫的。因此巧國代表團 

並不認爲這幾個星期的時間白白浪費，也不認爲它只 

爲我們添了一些尖刻的言論，因爲只有在大家經過一 

番虛虛實實的論戰，能切迴然不同的觀點和也許在不 

同的國家巧迴然不同的發表意見的方式相見，我們才 

能獲得進展。因此我們在這個辯論末期再度發言，不 

僅知道大會不希望再有爲演講而作的演講，而且深知 

也許我巧有一項任務，必須履行。

四二. 有一件事是不言自明的：我們對這個大會 

雖然寄口重大的希望，可是就它所面臨的情勢來說，雖 

然我希望沒有沮巧現象，可是在這個世界上已有許多 

人在那裏究問內,6和深切尋思，而且有許多比各國代 

表團分別提出的解決辦法更基本的問題必須成爲我們 

所須決定的事項。這使我想起詩人白朗林的詩句：

爲善比爲磊聰明；

懦弱比兜狠安全；

淸醒比瘋狂適當；

我自己的希望是：陽光將穿過 

地球上從未如此彌漫的濃雲。
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四呈.就是在這個大會裏，正如從前我有機會說 

過的一様〔第八屯六次會議〕，我們可口發現在陰雲後 

面也有一層銀色的襯裏，因爲有兩個不能說具有其他 

國家所有的近代政治經驗的非洲國家，來到我們這裏， 

口和平方法解決了它們的爭議，因而使我們看出卽使 

劇烈的爭議一一鄰國之間的爭議總是比別的争議更加 

劇烈——也有可切解決的途徑。

四四.我國代表團在這些演講中，向來首先討論 

秘書長的常年報吿書。由於現在日期已經很晚，巧今 

年關於聯合國工作本身所發生的恃殊情況，我用不着 

對安全里事會報吿書勾和秘書長報吿書，詳 

加分析。我祇要說秘書長在他的報吿書內對非洲和刚 

果(雷堡市)問題非常注意，並不是一件偶然的事，也 

不是任何一種偏見。關於非洲新近加入的國家，各方 

面說過的話已經很多，在今天早農的時間內，我希望 

我能再次就附屬人民問題發言。不過我第一個責任卻 

是發表今日我國代表團對剛果間題的意見。

西五.大家總記得一在這個大會內任何人不管 
他的意見盛何，都不能否認這個問題的迫切，這從大 

會卽將関會切前兰、四天，安全理事會明智地建成一項 

決定的事實可口看出一大會本身曾發表意見認定這 

是一個緊急問題。雖然我們定於九月二十日開會，但 

在那個日戒口前呈天，還是召開了一個緊急特別屆會。 

那個問題宜經討論到不能再討論的地步，我們有了決 

定。我們巧道秘書長今天早晨所据及的那種必要工 

作，正在剛果進行，可是我們還要自問：對剛果這個 

問題的細節我們是否己經到了更接近誌解的地步？對 

它的答案是否更接近了一步？我們是更接近進展呢？ 

是否更接近解決？因此我們雖然在這裏開會有呈、四 

星期之久討論一個等不及經常届會而須召開緊急特別 

屆會後去討論的問題，可是我們的動作不够迅速，沒 

有能使這種討論圓滿結束。因此，本人奉我國政府命 

令―本人材我國政府及人民名義發言一聲明，我 

們必須本着比前化任何時期更加迫切、更加緊急的意 

識應付這個問題。在這一方面我要這様說，我國代表 

團沒有意思想把過失和貴任歸在誰的身上，也不想討 

論過去。無論個人和國家都不能同時看兩個方向。我 

們不是向後看，就是向前看。如果我們聰明的話，應 

該向前看，而总過去的事當作啓示、經驗或警吿。

四六.就剛果問題而論，聯合國現正和它有密切 

關係，換言之，也就是大會毎一會員國口及整個聯合 

國組織到現在爲止一直都在和這個問題有密切關係。

有些國家例如我國，因爲我們有許多人在那裏，和這 

個問題的關係甚至更深。不遇整個世界都與這個問題 

有願，因爲現在剛果的局面中出現了因爲結《帝國主 

義而發生了從未有過的那種問題。我今天不想討論這 

些問題的成因，因爲口後我們在委員會內討論這個問 

題的時候會再提及，不過我要向大會提出下面這些具 

體的請求並設法將它們付諸實施。首先我們要提醒我 

們自己，由其他一國甚或由我們大家一起來治理一國 

人民，管狸一國人民的事務，絕對不能代替他們自己的 

管巧。因此剛果人民除了照他們自己的方式管理它們 

自己的事務外，別無他法，這也就是像我國國務總理 

過去曾經說的那様應該立刻召開由剛果人民所選代表 

組成的剛果國會。本人謹請各位注意，如果這件事再 

事躲擱，情形便會更壞。它會使那些不良的政治趨勢 

有發展的餘地，使許多不受不應該牽入的情況影警的 

意見無從發表。因此，第一個請求就是立刻召開剛果 

國會，不再巧擱。這是聯合國最迫切而緊要的職責《 

一。

四屯.其次，我們要建議，不管在法律上的理由 

是什麽，凡是在剛果境內不是爲了推行聯合國宗旨與 

命令或從事人道工作化在麻瘋病人區或醫院工作的一 

切外國人，都應該岛動從那裏撤退，因爲這些與剛果 

歷史有連帶關係的人繼續留在那裏，對問題的解巧 

不可能有什麽幫助。因此在那個地方，如果有許多與 

聯合國宗旨無關的非剛果人，他們就會成爲解決的障 

礙。

四八. 第兰，我想聯合國必須使人完全明白，它 

的人具在那裏並不是處理雙方爭執的公斷人，因爲憲 

章並未命令本組織那様去做。我們還應該記住，聯合 

國軍隊這是第一次用在一國之內而不是用在國與國之 

間，同時我們還應提醒自百，如有法律和秩序問題， 

剛果的譬察事務也要由剛果人民去擔任才行。我們應 

該多《注意，從今口後，行政事務、國內警務、經濟發 

展和工作人員都應該由該區自理。

四九. 對剛果這個問題的迫切性旣經力予强調， 

本人現在沒有意忍討論我們面前的任何具體提案，不 

過上面所說的那一切都是我們所應遵循的原則。如果 

我們認爲大會雖然就要開會，但仍有召開緊急特別屆 

會來討論它們的必要，那麽問題緊急實属無疑。我己 

經說過，我們對這個問題的誌解並沒有更加接近一點， 

我們對這個問題的細節的認識，也並不比我巧四星期 

口前更多。這就是說：。我固然不願意說現在情勢，遷
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延不決，但我們卻要設法努力使聯合國至少就目前階 

段來說能够解脫一部份關係才是。聯合國與此事的關 

係應該是^3100131:81！；灿1剛剛提及的那種完全站 

在建設性立場上的關係。

五0,最後，我要說，雖然沒有人能而且也沒有 

人應該制止世界任何一地對剛果的協助和同情，不過 

在目前情況下，不能讓强大的人民混水摸魚。因此，任 

倚材此方式提供的協助和支持一我並不是說一定要 

經過聯合國，因爲這一點不一定都能辦到一但是它 

卻應得到本組織的認可，使一切的事都是無隱蔽，而 

剛果人民也能在符合自由和全國政府的基本觀念下， 

自己解決自己的事情。這就是我們所見到的情況。

五一. 其次，另外還有一個具體的迫切問題，我 

要提及；它離開了非洲大陸的範圍，到了亞洲大陸， 

到了東南亞，與我們的緊鄰寮王國有關。在整個中印 

半島，也有一種因帝國結束切後所發生的情勢，由於 

人民的努力，前帝國當局已經決定，同意將權力放素， 

包括依著名的一九五四年日內瓦協議1對寮國所傲的 

解決。這裏有一個寮國和中印半島問題。

五二. 在日內瓦協議口後四、五年的時間內，我 

國和我國政府對這個情勢貴有重大責任。這些責任並 

未與憲章所宣稱的原則和聯合國的宗旨脫離關係，它 

們是根據國際協定經其他當事各方請求並經直接有關 

各國同意而承擔的責任。日內瓦協定雖有其種種限制， 

卻保持了那一部份世界的和平。一九五四年八月十一 

日世界上二十五年口來第一次停了繪聲。自從日本在 

戰前轟炸滿洲拭來，一直到一九五四年八月十一日總 

有一些地方在作戰；因此自宣佈停戰之時起世界上終 

於第一次有了和平的一天。帝國撤出的機構建立了； 

在帝國撤退的情況下，無論有了什麽西難，我們必須 

記住在那一方面任何一項協議都不會是十全十美的。

五吉.寮國國際監督管制委員會負有某種職責， 

關於這些職責，我不想詳細討論。正如巧所說過的一 

樣，我們對越南的處境，對那一個國家劃分爲二的情 

況，不管我們怎様贊同或不贊同，我們對柬墙寨關於侵 

犯它領主的控訴，不管怎樣同情或者有意見，我相信 

来捕寨的朋友們一定同意，因有日內冗協定、監督管 

制委員會在場、和過去的合作與委員會任務的行使，世 

界那一部才能沒有實際的戰争。西方四個國家和中國

所簽訂的日內冗協定(在厳事宣言2內，美國也加入了 ^， 

是切不干渉這些人民事務的觀念爲基礎的。除非冷戰 

當事國不插巧於我們的領主，一個亞洲國家尤其是一 

個小國就不會有希望，在亞洲也不會有和平的希望。 

這就是我們反對軍事盟約的主要原因。我們並不是說 

它們是壞事，或者說是好事，說它們的動機不良，或 

任何類似的話。

五四. 我們所說的都是根據經驗而來的：就我們 

自己的歷史來說，從十屯世紀初葉到十九世紀初葉這 

一段時期內，只要歐洲有戰爭，只要英、法有了爭端， 

在印度就會有不是根據印度利益的戰爭。因此一且衝 

突機構無論爲冷戰機構或他種機構伸展到我們的地區 

內，這些問題就會發生。我國政府和我國代表團不想 

提及個人、當事國或無論什麽事來增加情勢的複雜。 

寮國的前途在於各大國或冷戰當事國^不論它們是 

什麽國家^不對寮國事務進行公開或暗中的干渉。

五五. 他們可口把政府的事務辦得很好，也可口 

辦得不好。他們可口設立一個聯合政府，也巧口設立 

一個非聯合政府。他們可口和別人認爲是不良份子的 

人在一起。他們的行動方式，也許不是其他某些國家 

所贊成的，但是只要他們不破壞日內瓦協定，只要他 

們遵行那種不結盟的観念，只要他們屬於和平地區，對 

他們就應該加切協助。

五六. 我不想對最近幾天的新發展，詳細討論。 

不過對這些事，確有某種干渉現象，我們深感遺憾。 

兩年口前~~我要說，並不是完全出於和委員會關係 

非常健全、非常友好、非常禮讓的寮國皇家政府的意 

願^委員會發現不得不從寮國境內撤出。但同時， 

國際監督管制委員會也不是委員會兰位委員"愛管閑 

事"的結果，它是與聯合國有關的國家協定的產物， 

聯合國有責任注意這種協定一它巧仍然存在。它們 

是根據國際協議所設立的機構。這個委員會有兩位主 

席：聯合王國外務大臣和蘇聯的外交部長，他們頁有 

這種監督的最後責任，不僅如此，他們還提供爲擔任 

這項工作所需的一部份資源。沒有一個國家對於它所 

不從事的工作，願意出錢。因此這個機構由於那些情 

況受到相當動搖之後在那裏造成了一個問題。

五屯.我並不想把這件事提出來當作一個特別項 

目，不過大會一定知道小地方的不輸快，會演成大的樹 

怒。在這一部份世界上，有許多情況^我現在不想

一九五四年屯月二十日在日內瓦簽訂的中巧半島停戰協

定。

2 —九五四年六月十六日至屯月二十一日恢復中印半島和 

；問題日內瓦會議蔵事宣言(一九五四年屯巧二十一曰:)。
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去說它們一可能牽連非常强大的人類集国，各種思 

想上的衝突也可能在那裏發生，因此對它們不作任何 

干渉，非常重要。無論一國屬於東方或西方，日久總 

會發現我們這類國家的人民不作任何承諾對雙方都有 

巧處。

五八. 在亞洲任何一部份，都不可能叫全部人民 

承諾加入某一方面，如果有一方面想叫任一國家承諾 

加入另一方面，反應就會立刻發生。東西集團雖然處 

於敵對地位，可是奇怪得狠，它們彼此之間又有一種 

吸引力。問題的矛盾就在這裏。

五九. 關於寮國問題，聯合國在組織上雖然對尼 

沒有直接責任，可是我想利用我在這個講壇上的機 

會——我想也是我的責任^請大家注意這個相當容 

易引起戰火的地區，目前該地區有一個政府，一個憲 

法政府，正在設法得到人民最有力的支持。他們應該 

得到協巧；事實上他們應有得到他們鄰國首先是中印 

半島地區鄰國協助的自由。他們如想取得協助，應該 

由他們自，己在中印半島的近鄰方面取得而不是其他任 

何方面。:事情應該這樣才對。

六0,其次，我要談到敞屬領主的問題。本屆會 

對這個間題已經說了許多話。我沒有意思祇做一般性 

的反對用不一定完全符合歷史事實而且當然不會 

爲這個祿題某些當事方面所喜的字句。

六"^.瞄屬問題一我不想用其他任何字様一

附屬領±問題是人類歷史的一部份。人類歷史旣不 

全部可喜，也不是都可稱道的我們不希望它們重 

演一但是湊巧，新文明藉征服和移殖而深入古老文 

明地區如亞洲和非洲，使它們走入現代生活的領域。 

過去兩年，解放地區愈來愈大。幾年口前，非洲有一千 

多萬平方英里口上的領主仍在殖民統治之下。今天約 

有四百五十萬平方英里的領±和屯千二百萬人民仍處 

於附屬地位或受託管制度保護的地位。在這裏，我們 

一定要對聯合王國這類國家表示敬佩，聯合王國在過 

去一個世代內极據經驗或者根據它與錫蘭、細甸、己基 

斯沮和我們這類彼解放國家的關係，發現解放人民是 

一件有利的事。今日若干帝國，廢去帝國主義在物質 

上甚至部有收穫；今日聯合王國國內的生活水準已見 

提高；那裏很少人或沒有人失業；從前的屬國和它本 

身的關係更加改善。就我國的情形來說，今天在印度 

的聯合王國國民比帝國佔領時代更多，所口友好與合 

作己經得到報償。

六二.今日在英國系統下尙有呈十走個單位，佔 

據的面積一，兰四六，000平方英里，人口呈千四百 

萬，其中一大部份在今後數月或明年就將獲得自由。

六兰.然後我們來看人口一千二百五十萬，面積 

一百二十五萬平方英里的法蘭西帝國。如果阿爾及利 

亞問題解決，法蘭西一我特意說"法蘭西"一主要 

感覺頭痛的事就會結束，因爲在非洲會有一個龐大的 

盟友出現佔撒哈拉南部邊緣至北部海岸大部份非洲地 

區，其中有許多來自不同民族和血統的人民，對東西 

生活方式，對非洲、亞洲和歐洲的生活方式都很習慣， 

他們對文明一定倉有重大的貢獻。因此切後留下的只 

是舊時帝國的殘餘而已；我相信，如果聯合國的巧聲 

響亮前進，在非洲大陸確立的自由影響之下，和亞洲 

鄰國過去一世代利用自由從事建設性工作而不是推行 

報復的種族妓視政策和大陸門戶主義所樹立的榜樣之 

人，這個世界一定會開始認識解放人民就會使世界上 

祖會、經濟、道義和安全力量增加。

六四. 這就和有些過去不准婦女有參政權的國家 

在准許婦女參政後，選民增加一倍，使那些國家人口 

的政治和祀會能力至少比從前增加一半的情形一様。

六五. 巧口我們對這個問題的態度是就事論事， 

而不是說誰錯或誰應該貴責。我最不敢說，從歷史的 

觀點來看，那些不幸的事件、壓迫和對國家的征服沒 

有口某種奇怪的方式把那些國家帶入近代生活的領 

域。

六六. 但是今日巧們要察看獨立問題一^我主要 

根據我們這種從前屬國人民的觀點發言。如果獨立的 

全部內容無非是取消外人統治，那就沒有意義。在印 

度我們常常說，一九四屯年八月十五日印度並沒有眞 

正達到獨立，而是因爲把獨立的主要障礙，外人統治 

銷除，打開眞正獨立的途徑而已；因爲民族獨立的意 

義在於更多的糧食、更好的敎育、更好的衞生環境、更 

多的機會、更多的安逸。這些事才是獨立的實際。廣 

大的非洲大陸——我們也不是例外一在這些方面， 

無論就營養、敎育、機會和政治進展來說，都特別處於 

落後狀態。這才是我們必須去實行的那些事，聯合國 

和當地人民自己應該注意，不要把帝國結束，當作他 

們任務的完成，各個殖民地母國，也不可把帝國的結 

束，當作强迫他們接受的事，而應該把那件事當作現 

代政策一種有意識的努力。事實上一我來攸一個不 

太準確的比較^就像舊時奴隸制度，如果說呈、四百 

年切前，每一個奴隸主本質上都是殘酷的人，也不是
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一種合乎歷史的看法；他是一個殘酷制度的受害者。 

今天沒有人願意恢復那個制度。世界的價値觀念變了， 

人主有他人的辦法，現在受人龍責和非難，同樣地， 

在今後數年內一國主有他國的制度也要完全受人鄙 

視。因此我們擁護這裏任何爲了，從速終止這個制度的 

辦法，就好像在一百年口前如我國代表團有機會的 

話，照現在的想法，巧們也一定會贊成取消人對人的 

統治。

六屯.我們這個時代可口套用林肯的一句話。他 

說"一個政府不可能讓奴役和自由參半"。我們應該說： 

一個世界也不可能讓奴役和自由參半。因此無論在 

世界上什麽地方，無論在亞洲、非洲或其他任何地方， 

沒有一塊主地，一羣人民，沒有資格成爲我們這個偉 

大的祀會一聯合國的自由成員。那就是民族獨立的 

測驗。由那個測驗出發，我們必須推行獨立的實際。

六八. 我在這裏要說，特別是爲了使西方代表團 

了解或至少使他們知道，附屬領主最近的發展和西歐 

的發展之間有一點极本不同。在西歐，工業與經濟進 

展一一無論怎様緩慢一首先實現，然後由於在機器 

旁邊工作的人民要求，才逐漸取得政治自由。經濟革 

命首先發生，然後才有參政權問題——例如英國經過 

了一世紀多的時間，人民最後才取得參政權。但是在 

整個亞洲，同時我很高興的說，在非洲也是那樣，成 

長完備的政治革命首先來臨，一切男女無論階級、膚 

色、部落、團體或其他這一類的因素是什麽，都有政治 

自由一這就是說羣衆的願望和企求，大大解放，尤 

其重要的是他們因此認識了保持社會幸福是社會的一 

項任務，是政府和國家的一項任務。這個矛盾，這個 

在西方發展和我們發展之間的差別，引起了社會問 

題。那就是說在這個自由非洲的全部地區約有一億屯 

千屯百萬人已經獲得解放。如果我們用亜洲來說，那 

就是說，又有八億至九億的人己經獲得解放。

六九. 因爲現在願望很高決，已狠大，如果得不到 

滿足受挫的感覺便可能很深，這很顯然。因此聯合國必 

須考慮其他的方法和途徑，不僅利用由來已久在這裏、 

那裏和所有各地求取協助，但避免可能含有在政治獨 

立國家內建立經濟統治意義的老辦法而已。在適當的 

時候和在適當的場合下，我國代表團預備提出關於那 

些途徑的提案。

屯0,如要維持世界和平，對這許多不平衡的地 

方，必須加凹糾正。早先我說過在政治上，世巧的一 

半不能彼奴役，另一半有自由一一我當然不是說數字

上的一半。從經濟觀點上來看，那個說法也同樣成立。 

除非生活水準提高，除非工業有了進展，而尤其重要 

的是除非有了政治平等、祀會平等和尊嚴的意識，這個 

世界便不可能前進。 、

屯一.在我今天早晨發表的這番意見中，我特意 

避免提到任一特定國家，無論是附屬國或統治國，我 

只想就這個問題本身立論。

屯二.雙邊、多邊和其他特定辦法雖不可少，聯合 

國本身在這一方面雖有狠大功績，但是我們必須考慮 

現在聯合國是不是應該顏及非洲和亞洲前附屬人民明 

白表示和沒有明白表示的意見，使這種發展成爲一種 

共同的努力，護受益的人民同様地感覺自豪：換言之， 

就是各盡所能一~這是基督敎一句很好的簇言一各 

取所需的辦法！

屯呈.聯合國應該可口向各國徵收一筆款項一

极據各國與支付能力有關的國民所得定一百分數徵 

收^這様，雖然我不想討論確數，大槪可口得到一筆 

很大的資金。全世界國民所得大約在一萬二千億至一 

萬五千億之間。如果聯合國能使各國同意接受聯合國 

諫徵辦法，那不是僅僅爲了所謂發展落後國家。發展 

落後國家也將參加這種謀徵辦法,，不過因爲它們的水 

準低得很多，自然不能按照先進國家的同様比例繳 

款。不遇它們一定異加入，化且和其他國家一起建立 

國際巧術人員和專家的總涯。這個瓣法不應該有來無 

往。就我國來說，卽使目前也是一方面接受協助一方 

面給予協助。不過那都是根據多邊和雙邊辦法進行 

的。我世界各國應該把我們變成一個爲此目的而従事 

眞正合作的組織，在這個組織之內，毎一個國家無論 

是協助者或受助者，都不完全是一個協助者或受助者 

而已。隨着這個世巧的發展，先進國家化有口他國經 

験爲借鑑的必要。原料和市場的有無巧取得問題，在 

新興國家競爭之下，先進國家在原料和成品方面，一 

定要使生產裝備跟上時代的需要一所有這些問題都 

會發生。

屯四.因此，現在要請大家進行大規模而有遠大 

計劃的巧力，尤其是請先進國家，美國和蘇聯一這 

兩個國家國民所得總額共計將近八千億美元^接受 

聯合國的課徵，此項謀徵由聯合國徵收，並由爲此目 

的所特設的機關管理，藉口避免因行政當局思想上無 

意之間的趨勢而造成令人不能接受的情況，從而建立 

一個新制度使我們現在所談的若干問題，如本組織不 

能迎合新情勢需要的問題，都能隨之消失。
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屯五.因此我們應該注重附屬人民問題的經濟方 

面，這個問題已不再只是政治仇恨和争論的問題。世 

界大部份曰獲自由^我想第四委員會不久恐怕就會 

無事可敕，而我們那時祇會高興一我們現在必須注 

意那些糧食、敎育、衞生、行放人才問題，利用聞暇問 

題，原料生產的增進，和市場問題的解決，從而使人 

類全體得口發展。

屯六.這就是我國代表團就此問題所願提出的一 

方面。

屯七.我認爲脚屬人民有權採用一切方法解放他 

們自己。如果別人不歡喜那種他們可能認爲不愉快的 

方法，那麽應該由他們避免使附屬人民有利用此種方 

法的必要。我說脚屬人民有權採用一切方法來解放他 

們自己。但是一個明智的世界應該避免暴力衝突的必 

要，因爲暴力會引致更進一步的暴力、仇恨和恐懼，所 

有這一切對世界的進步與和平都有危害。

屯八.我們也不願意見到一個貢責統治衆多人民 

的帝國，在統治了有時不僅是一、二十年或幾十年而 

是一百年谭一百多年的時間口後，一且離去，便沒有 

適當接替人員的情勢。對帝國主義統治的批評沒有比 

這再大的了。

屯九.我希望對這件事，我國代表團提出的是建 

設性而非渡壞性的建議。無論若干領±^尤其是工 

業、技術巧經濟發展落後的小領±在政给上怎様 

自由，如果它們不能在化會、道德、經済和其他方面自 

立，政治自由是不能持久的。這就是我們建議每一個 

國家可按它們支付能力提供它們的捐獻而將所得捐獻 

無分彼此用來協放所有各國的辦法的原因。就是一個 

强大的國家，如果需要若干協助來填補某種缺漏，也 

一定要能自由地從那個總疆中取給。不久就會有一天， 

任何國家都不能說——"我們什麽都触1，我們不需要 

向其他任何人學習"。這就是我國代表團對殖民地問題 

的看法。

八0,我現在來談聯合國問題。今天早晨秘書長 

說過，在這裏已經發表了許多不是這種說法就是那種 

說法的言論。我不想走那條辯論路線。但是我們必 

須記住，太約十五年前聯合國建立時，世界一大部份 

在政治、經濟和社會方面還不能自立。換言之，正如片 

刻口前我說過的一様，在國家和人民解放口後，隨着 

人類思想的前進，世界的政治規模和世界的社會規模 

已經擴大。今天巧們所對付的世界雖然因爲交通便利 

而縮小，可是同時巧巧所對付的卻是一個擴大而且仍

在擴大中的世界。各民族在政治上的解放和工藝的前 

進，己經造成了一種進步非巧不可，進步可口快，而 

且規模可口相當大的情勢。

八一.片刻口前，我提到前酣属領主和西方世界 

演進情形不同，我要說在這件事情上我們的時間無多， 

我們必須計及人民的願望、希望和要求，而且更重要的 

是我們必須知道不適當的情況可用人力來改變，必須 

巧道人類有權要求合作的協助，這種看法，己經成了 

我們思想上自覺意識的一部分。

八三.我已經說過聯合國是好多年口前成立的， 

它是承繼口往多次努力的產物。可是無論何時，尤其 

是在製訂憲章的時候從來沒有人認爲我們曰經得到了 

千古不易的定論，認爲制度是不可改變的，也沒有人認 

爲憲章將來是一個鐵的規律，卽使爲了適應現代需要， 

也不可能將它絲毫改變。因爲聯合國經濟任務、安全 

任務、和平任務和其他任務大爲攒充，所口需要也就不 

同。我們從一個約有五十個會員國的組織，變成了現 

在約有一百個會員國的組織。世界上祇有很小的一部 

份不在本組織範圍之內。我們回顧金山會議的情形， 

就巧道卽使那些制訂憲章的人，也知道會有這種情形。 

當時居於領導地位的美國總統杜魯門曾說;

"憲章像我們的憲法一様，將隨時間的前進而 

擴充、而改善。沒有人認爲它現在曰經是一個確 

定或完美無瑕的文件，它並沒肴彼燒入一個固定 

的模型內。世界情況變動對它就有重行調整的必 

要，但那是和平的調整而不是戰爭的調整。"3 

八兰.我認爲第一部份和第二部份都很重要。在 

這一方面最重要的文件就是著名的比利時法學家] 

3〇虹主持的第一委員會的報吿書，這個委員會的報 

吿員就是本届大會我巧的同僚之一，菲律賓的]5^，

八四，拉)帕擔任主麻的這個委員會在一次 

由聯合王國前外務大臣^〇：4陆航X主持的一次會議 

上提出了下面那個報吿書。這不是一種個人的意見， 

而是專門爲那件事委派的一個委員會的報吿書。這個 

報吿書說：

"馨於金山巧擬憲章不可能十全十美，而各 

國代表亦不可能預見國際事務上一切將來發展情 

況，面此第一委員會建議於憲章內訂入爲修改憲 

章而召開恃別會議的規定一.

3蹄合國國際組織會議，全體會議，

六日，第一卷，第六八〇頁。
‘九四五年六月二十
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"特別會議舉行之時間與地點由大會呈分二

多數可決並經安全涅事會任何七埋事國同意決定

之。此外並規定如該會議在憲章生敎後大會第十

屆年會前尙未舉行，召開此項會議之提案應列於

大會該次會議議程，並可]^大會過半數可決及安

全巧事會任何屯殖事國之同意召開會議。"4

八五. 大會可口着到我們已經採取了所有這一切 

步驟。我宣讀這兩段節錄文字的目的就是要指出那些 

代表雖然認識他們的偉大里想和權阪所在，但卻知 

道世界有一半不在那裏。那些戰敗國並沒有口會員國 

資格出席。殖民帝國最後的涨份一像我們這些國 

家^還坐在大門外，介於參與和不參與之間。因此， 

在那些代表的在、目中認爲這些情形，都應該改變。

八六. 在將一般情形說過口後，我們現在來看今 

天的情形。如果我們逐一査看聯合國毎一機關，把它 

們和有關國家的關係放在一起來看，我們可口發現非 

洲的會員國原來有四個，而現在卻有二十六個。因此 

非洲會員國增加到六倍至屯倍之間。

八屯.美洲的會員國沒有變動，那時是二十二個 

會員國，現在也還是二十二個會員國。

八八. 從亞洲來的會員國原有九個。在這一方面 

就數字來說，我們失掉了一個會員國，因爲埃及和敍 

利亞於一九五八年分別在各該國境內舉行全民表決 

後，成立了阿拉伯聯合共和國。但是除此口外的會員 

國數目卻有了增加，在數年的時間內，它們變成了十 

四個會員國。今天它們卻有了二十二個會員國。

八九. 從西歐來的會貝國原來有十個，後來變成 

九個，今天卻有十九個。

九0,東歐的會員國原來有六個現在則爲十個。

九一.因化我們發現所有這些地區會員國的數 

目都增爲原來的兰借至六、屯倍。這在組織方面當然 

一定會有若干問題發生，假如我們口安全理事會爲例， 

我們就會得到相當奇怪的結論。我國當時和現在都像 

國務總理所表示的那樣，認爲無論合遥與否，聯合國 

都必須口大國的一致協議爲基礎，因爲它們代表的是 

世界的客觀事實，單憑大多數表決不能叫一個大國行 

使安全任務或接受安全決定。因此，我們對各大國在 

安全理事會內的地位，毫無争吵之意。那不是此刻的 

目护

4聯合國國際組織會議，第一委員會，一九四五年六乃二 

十四日，第六卷，第二五一頁。

九二.但是讓我們看看今天的情況。西歐十九個 

會員國只有兩個代表，而過去它有十個會員國的時候 

也有兩個代表。東歐十個會員國有一個代表，而在參 

加聯合國時它只有六個會員國，也有一個代表。就亞、 

非的情形來說，我們所得的結論甚至更加奇怪。整個 

亞洲首先沒有一位代表。亞洲當時分配於中東和國協 

之間^我很抱歉地說，對我來講，我不懂什麼是這 

個叫作"中東"的地區。這要看你從什麼地方去看。從 

我那部份世界來看，中東成了在太平洋中的某一地區。 

我們切不可認爲一切政治上的經緯度一定要從格林尼 

治一地量起。不過中東和國協都有了一席，當時國協 

中有一個亞洲會員國，那就是印度。因此亞洲實際上 

幾乎沒有代表，但中東一我想主要指的是阿拉伯國 

家一卻有一個代表。拉下美洲過去有兩個代表，現 

在有兩個代表，而將來也將有兩個代表。

九兰.那時安全理事會內，除埃及外沒有非洲國 

家的代表，而埃及雖然在非洲，但它卻因爲某種奇径 

的地理原因又被列爲中東國家之一。

九西.但是我們目前的立場是這様。口印度爲 

例，如果在安全埋事會內頤意讓一個國協集團內的國 

家爲巧事國，照目前會員國的情形來說，我們每隔二 

十四年才能在安全里事會內擔任理事國一次。從明年 

年底起，印度將每隔四十年或四十六年才能在安全理 

事會內擔任理事國一次。在這個辦法之下除非亞洲和 

非洲國家彼此之間得到某種安排，一個非洲國家永遠 

不會擔任安全里事會的埋事國；但是卽使得到某種安 

排，它們也要每隔屯十年或八十年才能在安全埋事會 

內擔任狸事國一次。這是說，如果所有國家的任期都 

依次爲兩年的話。這也許不是說明此種情勢的完全公 

平的方式，因爲並不是每一個會員國都想擔任理事國； 

不過無論如何，都需要很長的時間一由十年至兰十 

年的時間一才能在安全理事會內取得一席。

九五. 加入安全理事會並不是說被人邀來參加社 

交集會。它是說由大家來分擔責任；它是說無論世界 

各地大小各國都必須要有"歸屬"的意識。否則安全理 

事會自在一個範圍內工作，大會在另一個範圍內工作。 

秘書長和其他各機關又在另外一個範圍內工作。這在 

某疆限度內雖屬難免，不過在上述情況下便會更爲顯 

著。

九六. 因此，從這些純巧的地理和物質事實來看， 

爲獲得處理這個問題的途徑和方法，便顆然有對憲章 

加似修正的必要。我國一向反對不經各大國同意而對
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憲章作任何修正，因爲那樣它只會引起冷戰的爭執。 

要想横大聯合國機關，低一定要有各大國的同意和意 

見上的一致才行。但是在同様情況下，我相信各大國 

無論它們屬於東方、西方或歐洲都會承認安全理事會 

處於政治眞空狀態，和現代世界的現實沒有聯繫，而 

尤其重要的是在大會內將要造成一種有些國家可切進 

入"密室"而有些國家則不可总進入的階級制度。這種 

情形對聯合國其他機關也同樣適用，這些機關我們將 

在特別委員會內化化討論。

九屯.史末資元帥是憲章的草擬人之一，他的話 

有相當權威，可資引述：他在金山會議閉會詞中曾經 

說；

"如果沒有推行的精神，最好的計劃或機構也 

會失敗，，，我們一切愛裔和平的人民，一定要設法 

口他們的全部力量、全浊勇氣和全部精神來支持 

這個偉大的和平計劃。"5

九八. 這就是在我們想變更這個辦法時，我們不 

能僅口合理爲滿足，我們對這件事的處理，也不能僅 

科推翻老辦法爲滿足;巧們一定要相當鲁重致原則， 

這種精神和意志的合一是形成一個富有生氣的組緻所 

不可缺少的因素，有了這個因素本組織才能適應無論 

在經濟、政安全事項或其他事項上對它所有的要 

求，這就是我國代表國所願意提出的意見。

九九. 其次，雖然和聯合國的關係好像遠了一顯， 

我國代表團卻認爲有必要就我們對這些問題的態度發 

揮若干義論和表巧若干意見，蹤便，有人或者切爲我 

們這是故作齋護。我們不是一個中立國，我們不貧"中 

立主義者"這個稱巧的責任，這個稱呼完全是報紙上憑 

空想出最初由一些不歡喜.我們政策的人替我們起的渾 

號。對於戰爭或和平，我們不是中立的。我們對帝國 

主義或其他國家的統治，也不是中立的；我們對道德 

價値不是中立的；我巧對可能發生的十分重大的經 

濟和班會間題化不是中立的。中立只是在戰爭時產 

生的槪念。姑窠是中立國，那麽蘇聯和美园就是交戰 

國^我不相信它巧願意擔起這解罪名！我們不是中 

立或中化巧義者，無論是積極酌或非稽極的。巧們要 

週問，我們要參與，我們要表示我們的意見。"積極中 

立"這個名詞本身甚至就是一個矛盾。積極中立是不 

可能有的事，正如吃素的老虎也不可能有一様。

5赖曾國國際組織會議，全體會議，一九四置年六月二十

六日，第一卷，第六屯八頁。

一 00,因此，我們的立場是對冷戰的關係來 

說，我巧是一個不結盤而且也沒有承諾的國家，那就 

是說，關於國際間的重大問題，我們認爲主權國家根 

據國際法和它們自己的歷史背景，把它們自己國內對 

容忍、民主巧善鄰態度所採的政策，介紹到國際關係上 
去，是一件好事I。同時憲章也提供了必要的準繩。

一0—.我們不一定要屬於這一派或那一派，也 

不一定要犧牲我們的信念，因爲現在我們這種不結盟 

的辦法，就是极據我們的信念而來的。其次，在吕前 

情況下，世界權力平衡不幸正如邱亩爾先生商說的那 

樣寄託在"恐怖的平衡"之上，我雖沒有意思吿訴別的 

國家怎樣敕法，可是巧們認爲世界和平地區愈廣，不 

結盟的國家璋多，所謂結盟國家就愈要爭取他國的支 

持，和平的可能也就愈大，這不僅對亞洲國家有利，而 

且對所有國家也都有利。沒有一個倚頼武力或憑藉實 

力來談判的國家，可材把別的國家當作無關緊要。那 

就是說，我們應該能口我們的智慧或其他方式決定在 

這個世界上什麽是對我們有益處的事。我們應該擦受 

規勸，因爲如果我們不願接受規勸，我們就絕對不能 

規勸別人。

一 0二.因此，巧們的立場是對於任一方面都沒 

有承諾，我們不屬於任一陣營，這不是說，對我所提到 

的那些問題，我巧只是騎牆派，不站在任何一方面。這 

種不結盟的關係尤其不是一種逃避國際責任的企圖。 

我國對後來在朝鮮——甚至在朝鮮戰爭期間內一中 

南半島、黎己嫩、迦薩化帶和現在在剛果(雷堡市)所發 

生的情勢，都曾承擔繁重的義務，承擔的範圍遠超過 

我們的能力。巧們承擔這些義務，是因爲我們認爲在 

那個時候它符合和平的利益。無論中立或中立主義者 

的意義是什麽，我們希望大家了解，我們不歡喜這個 

稱呼。那就是說，如果我們接受那個稱呼，首先我們 

就得接受冷戰或權力集團的凍結，而在這個世界上我 

們不想看到權方集團。在這個世界上路非歐美各大國 

能够和好，雙方看法不一定完全相同，但能互相容忍、 

合作和放下它們巧武器，我們便不能繼績在和平和安 

全中生活，甚至生存。如果只有兩方，彼此對立，互 

做敵對宣傳，那種情巧就不可能實現。如果它們達到 

了招請他國加入的目的，在世巧上便很可能沒有一個 

未曾事前承諾使用武力的地區。這是一種很不幸的情 

況。

一 0兰，有一個時期，不結盟被人當作"~一我己 

經聽人說過多次一^牆派，對雙方都不說好話，和
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想從兩方面都取得協助，可是我們很高興的覺得這一 

天幸好己經消逝了。今天在這個世界上，卽使在美巧 

堅合衆國、蘇麻或歐洲各國，日益認識這個辦法用在、的 

忠誠；甚至更加認識獨立國家行使獨立政策在政治上 

可能發生的利益和對全世界可能發生的利益。這並不 

是主張漫無組織或反對各國人民間的合作。我們不能 

認爲聯合國會員國在憲章規定口外的軍事同盛，技及 

和其他一組國家的對立現象是憲章第五十一條所認 

可的。

一0困.但同時我們也沒有對它進行一種反對運 

動。根據世界目前的實際情況，這種制度已經存在，我 

們希望在裁軍和集體安全提案逐漸有了進展之後，它 

們就會開始消滅^縱使一點一點的消滅。因化，我們 

在這一方面的立場就是憲章所確定的立場;善鄰政策， 

也就是我們在本國設法根據我們民主制度與容忍不同 

意見的精神來實行的政策。因此，我們雖然不想替多 

少採取同様政策的其他國家說話，但就我們自己來說， 

我國人民決不能接受絕對好或絕對壞的觀念。沒有一 

個人，沒有一個國家，沒有一羣人民可口說他們的政 

策，他們的行動，他們的思想，他們的承諾，或者無論是 

什麽，完全是這樣一回事或那様一回事。在我們這個 

變動的世界上，無論如何都一定要對對方的辦法有所 

觀察和檢討。對方是對的這種機會永遠存在，如果他 

是對的，而你對他遽加拒絕，那麽你就失掉了他的貢 

獻。因此，我們不想把我們的方量，無論這個力量的 

價値如何一在經濟和軍事上它的價値狠小^用來 

助長世界上的派系。無論什麽時候我們都不頤意口經 

濟或其他任何方式爲了使我們自己獲得利益或口阻繞 

他人進步或任何那一類的動機，參與對發展中的非洲 

大陸或亞洲其他部份加口干渉。

一0五.除了爲聯合國執行任務或依國際協定的 

規定外，印度共和國沒有一兵一卒、一架飛機，一巧馬 

或一桿檐在國境口外的其他任何地顯。自一九四屯年 

八月底喊後就完全是那様了。因此我們絲毫沒有保留 

地是一個不頤意參加戰爭集團的國家。

一0六.這就使我要談到另外一個也許更易引起 

爭議的問題一~把未結盟國當作一個集團。我們反對 
在聯合國內形成若干單獨I的集團，因爲那等於說大會 

沒有自由決定的能方;決定都在他處事前己經做好，一 

切的表現，不過是幕後主持的程度。這不會促致這個 

世界的繁榮。旨趣相同的國家之間的合作，過去和現 

在經驗旨趣相同的人民之間的合作，不僅必要而旦有

益。但如說我們是第兰勢力或者中立集團，一切事情 

的萬靈藥，那就離題了。

一0屯.雖然可能被人誤會，但是我國不主張成 

立集團，因爲集團就是孤立主義，我們主張四海一家 

的世巧。事實上聯合國所遇到的情況就是人類差不多 

自基督紀元口前的時代起所一直遇到的情況，一方面 

是無論极據神學、政治和其他理由主張建立一個四海 

一家的世界的世界主義或辦法，一方面是爲自己建立 

權力的辦法，這是一直存在的一種矛盾。紀元前六世 

妃，中國人就曾想巧據和平解決辦法，在長江流域敵 

對區域之間求得若干誌解。可是終於造成了他們對長 

江區域的獨覇。

一0八.其後在基督敎世界各個不同的時期也曾 

有朝這個方向採取的行動，最後有了一八一五年的維 

也納會議。亞歷山大沙皇曾向全世界宣講基督敎的世 

界主義和他對整個世界對人類對大家庭的偉大夢想。 

但是他在他的夢想和權力謀略之間左右爲難，終於產 

生了神聖同盟。同樣在這裏也有我們基本大法一^憲 

章一^^倡議者，包括美國和蘇聯的代表，所探討的偉 

大世界主義，我剛才曰經把他們在金山聯合國會議的 

講詞宣讀。一方面他們想實現世界主義，同時卻把一 

個外蒙古那様的小國巧除在外；而另一方面又因對某 

一國家或另一國家的恐懼，而不讓獨立國家自由發揮 

獨立作用。因此除非本組織不僅在會員國方面保持普 

及狀態，而且在觀念上也充滿了普及猜神，沒有派系 

主義的分裂現象，我們便不大可能有什麽重大的進 

展。

一0九.這也是金山會議時憲章草擬人的感覺， 

我這裏有若干有關演講的摘錄，現在我不想花時間去 

宣讀。但是我們向這個方向前進得愈多愈好。因爲未 

結盟國家的獨立地位，和新國家使它們的數目大大增 

加，同時想到無論現在的情況是什麽，自由本身總會 

有它本身的結果，這也使本人覺得非常欣慰。讓一個 

人獲得自由口後，就不能希望他永遠保持一種不自由 

的生活。那就好像有些國家說，"你們可口實行民族 

自決，但是你們要按我巧要你們怎樣決定的辦法去自 

決"。因此，一旦自由的火焰蔓延到一個地方，接着在 

物質上有了爲維持本身經濟和社會自由所必要的資料 

之後，便一定會發生某種結果。因此這些自由國家在 

此地出現一正如我片刻口前說過的一樣^不僅是 

它們自己可口稱賀和欣喜的事，而且也是對世界的一 

項重大貢獻。
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一一0,現在我來談下另一個問題，所有問題中 

最重要的一個問題那就是裁軍問題。我希望大會原誌 

我把我其餘的時間大部份花在這個問題上。這個問題 

沒有提到第一委員會內口前，我國代表團沒有意思對 

這個問題的精確細節，加试討論。不過印度政巧希望 

表示它對這些問題的處里態度。首先我想一定要記着 

裁軍的觀念並不是且夕之間在我們當中發生的，而是 

在人類演進的過程中產生的。過去一直都曾有過戰 

争，但這並不是口後也應當有戰争的理由；在我們這 

個時代，在過去一兩個世代內，己有兩次世界大戰， 

每次大戰結束時，都曾有遇努力，首先設立一個國際 

聯盟，後來設立一個聯合國。

一一一，我在若干時間切前，曾經說過，設法建 

立裁軍辦法的歷史巧久。在我們自己整個國家內，由 

北到南，你可口看到偉大的^501=3皇帝一一他的徽記 

就是我們今天國旗上的徽記一在金石上銘刻的和 

平主張，雖然他在戰役中是勝利者，建立了平定的局 

面。

考::. 一一'二^我並不是祇就我們整個的歷史而論。正

I 化我己經說過的後來還有中國的例子。另外還有歐洲

’的歷史，那是一個比較近代的歷史。從十五世紀中葉 

口來，不時都有在這一方面所作的努方，不過我不想 

& 花費大會的時間來重述歷史，可是我要指出我們現在

夸 己經到了一個地步，應該記住裁軍己經成了人類家譜

的一部份，那就是說差不多自從人類組成民族集團，發 

生民族敵對狀態的時候起，在衝突當中同時也就產生 

了和平解決爭端的觀念。爭端的和平解決，在西方世 

巧從80(1111的時代起和兩次世界大戰口後在不同的時 

候都曾在會議上提出。主張這種辦法的人無論是亞歷 

山大、沙皇，還是访如6^6^班動爵都有他們自己的保 

留。我們對爭端有了和平的解決，那就一定非要有集 

體安全不可，因爲有了争端的和平解決，就一定要有 

使它能够執行的保證，否則它就不會持久。因此從本 

世紀開始口來集體安全問題總是隨之發生，現在集腾 

安全己經成爲世界上接受的一件事。如有爭端的和平 

解決，隨着來的就是集體安全。根據同様的狸由推論 

裁軍也必須實現才行，因爲我們不應該讓聯合國或其 

他任何集團所能支配的任何一個强大的國家，或任何 

一個國家强大到一個程度可口用武力强其他任何一個 

國家接受它的意志。集體安全的推論就是裁軍。

一一兰.在說了這許多話口後，我想使大家完全 

了解我國代表團的立場。一九五五年金山聯合國十週

年紀念會議上，我們化曾奉本國政府訓令如此表明。 

我們認爲裁軍是一個手段而不是一個目的。目的在於 

避免戰爭。我們所想做到的不僅是裁軍而已，那就是 

說不僅是限制軍備規定應該避免的軍備種類及其他辦 

法一一所有這些辦法都有它們自百的目的，但是我們 

所想敕到的，卻是一個沒有戰爭的世界，一個不再口 

戰爭爲解決争端的手段的世界，尤其在現代情況下， 

爲數衆多的許多人民會受到哦争本身的殘酷後果的 

彭響。

一一四. 幸而在這個世界上有竖國家材戰爭作爲 

锻錬肌肉的時代己經過去，在這裏我想從我最近检過 

的一本書內摘錄一段文字，向大家宣讀。這就是從一 

本雜誌0心记 113特刊編者前言內所引的一段：

"直至四十年前爲止，戰爭被人普遍當作生物 

學上和社會學上一件不可避免的事甚至是一 

件不可少的事。"6

各位也許記得在大戰期間巧曾經有一位先生這樣說 

過。上引文字接着說：

"對大多數的狸論家和政治家來說，戰爭並不 

是爲解決爭端最後不得已而採用的辦法；而是防 

止祀會流於‘顏廢’的手段和對社會效能巧價値加 

材考驗的最高裁決辦法。"

按着在同一前言內，我們讀到偉大的美國哲學家近代 

實用主義之父胃：[^63的一句話。他說：

"'歷史是血的洗禮'，但是戰爭卻是'訓練社會 

走向團結的源滿鮮血的護±’並且提供了發展'無 

畏，輕視軟弱，放棄私人利益，服從命令'的必要 

英旁品質所需的'逍義鼓勵’。"6

一一五. 這就是把戰爭正式認爲是一種鍛錬我們 

肌肉的運動。這是舊時代的觀念。但是現在我們已經 

到了一個地步，如果這個世界，進入戰争，就不會還 

有肌肉可口锻錬，顯然這位哲學家對那種情形甚至在 

那個時候己經有先見之明，他說〔這一段也是從那個前 

言內引述的

"在全國皆兵"一那就是今天的情形一^‘和

毁滅科學與生產科學競相媳美"一一那就是我們 

現在所遇到的情況一"的時候我便發現由於戰 

爭本身的可怕，就成了一種荒誕而不可能的事。過

6見美國文理協會雜誌0化相1化，威斯巧大學出版恥康 

內提唆特州的加16化巧九六〇年狄季巧，第六屯四頁。
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份的野也便不得不變成合理的要求，所有國家必

須共同反對這種野必。"6

一一'六.今天這兩句話代表每一個有思想的人的 

看法。但是我所想指出的是這樣：無論各國之間的戰 

争或爲終止戰爭的戰爭及其他各式各様的戰爭可能有 

的理由是什麼，今天就全球的意義來說，唯一能有的 

戰争就是毁滅世界的戰爭。我們聽說巧據一個保守的 

計算(我不巧道計算的巧據是什麽）目前全世巧熱核和 

核武器破壞力量等於全世界人口每人可口分得十二顺 

了1^了的力量。因此破壞力量這様龐大，只要發生任何 

戰爭就可能使整個人類滅亡，這就是爲什麽巧們說徹 

底裁軍的觀念，一個沒有戰爭的世界已經不是一種純 

理想的境地，它己經成了一種勢不可少的需要了，巧 

爲在一個载減軍隊的世界上，戰爭仍然是政策的工具， 

唯一合乎情理的想法，就是如果戰爭爆發，各國仍然 

能保有製造熱核武器的人和可口製造這種武器的機 

器。歷史經驗吿訴我們在戰争爆發時的將領或武器都 

不是執行或終止戟爭的人或武器!平時的將領很巧的 

讓位給戰時的將領，正如平時的武器也會讓位給戰時 

的武器一様，這己經成了一句老生常談的話。所口今 

天在我們這個世界上，口現在所有的技術發展情形而 

論一這個問題等一會我再來討論^使大規模戰爭 

成爲可能的任何軍備限制，本身不能算是一個目的，因 

爲它還要向速度非常重要的次一階段發展，因爲努力 

總要有一個起點才行。

一一屯.如果你問一個人他願意用如此如此的一

種武器或另外一種武器，是否槍的口徑應該這様大或 

那様大來毀滅他，我想他的處境就好像有人問一條魚， 

"你願意用人造奶油煎呢，還是用眞奶油去煎？"這對 

魚來說無論你巧人造奶油還是用眞奶池煎它，都沒有 

什赎分別，它總是被煎了。因此這個世界並不能因爲 

聽說我們用比較人道的武器而感覺滿意。所口，我國 

代表團願意把這個問題放在適當的地位，也許有點驟 

然，因爲巧們很可能忽視在可口衡量的短時期內徹底 

裁軍的重要必需，和在今日情況下的可能。我們堅決 

擁護取消一切大規模毀滅性武器和從速求得廢除這種 

武器的進展。因此，今天在這個一般辯論中討論裁軍， 

我不想從詳討^它的細節，我祇想就憲章本身提及裁 

軍的背景。金山會議時，史末資元帥說：

"世界各地人民，不巧男女包括還不能料理自 

己事務的附屬人民"一這是他的看法一"因此 

都被號召加入了一個防止戰争的龐大計劃，不僅

总直接武方來防止戰争而且口促進各國人民間正

義、自由和社會和平的方式來防止戰争。"7

一一八. 因此，就裁軍問題而論，我們首先要說， 

意見一致或接近一致的範園很廣。大家不可口爲我國 

代表團這種說法是逃避主義或者口爲我們設法逃避目 

前雙方衝突的現實。可是儘管有這一切情形，我們在、 

目中卻的確認爲意見一致的範圓狠廣，我們還沒有怎 

様徹底地把某竖意見一致的地方一一卽使那是一般性 

的意見一完全列出。

一一九. 大會決議案一吉屯八(十四^ -一這個決 

議案經一致通過而不是無異議通過一同意了普遍而 

徹底的裁軍，我們在一個決議案內要求將來應該是一 

個沒有戰爭的世界。而且裁軍應該普遍徹底這還是第 

一巧。其次，大家還同意裁軍應按協議的階段分期進 

行，並應儘速於一定時期內進行完畢。那就是說大會 

口實際而合埋的方式，承認不能因爲我們要最好的辦 

法就將好的辦法丢開了。分期裁軍辦法，業經接受，但 

是分期的目巧並不是爲了避免達到我們所想實現的目 

標。第呈，雙方共同的立場是裁軍措施的推進應求平 

衡，使任何一方在任何時期不致有任何重要的軍事優 

勢。第四，大家協議裁軍措施自始至終應該在聯合國 

所設機關切實國際管制下予材實行。最後，大家協議 

裁軍步驟付諸實施後應在聯合國範圍內設立一技維持 

國際和平與安全的画際軍隊。

一二0,這都是共同的立場，這個問題的實體雖 

然要在委員會內加口討論，但本人頤促請注意憲章第 

十一條，該條明確規定裁軍是聯合國目的的一部份。 

第十一條規定，大會任務之一爲考慮"‘，，軍縮及軍備 

管制之原則，並得向…安全理事會…提出對於該項 

原則之建議"等語。我們在說了這些話之後，願意提化 

我國政府的立場，尤其是關於這項規定的立場。

一二一，首先，我想表示，我們認爲關於許多意 

見上歧異，雖然引起許多爭執，尤其因爲近代宣傳工 

具的關係，各大民族之間意見的分肢比它們之間的協 

議是更好的新聞，可是口冷靜的頭腦來看，這些歧異 

並沒有什麽實際的內容，這種說法來自我們這樣一個 

國家和我這様一個人，也許會彼人認爲是一種別有用 

必的話。因此我要引證對這個大會對一大部份人說都 

是無可疵議的資料。早幾天卡內基國際和平基金會發 

表的一本刊物內說：

7聯爸國國際姐織會議，全體會議，一九四五年六月二十

六日，第一卷，第六屯八頁。
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"事實上裁軍談判本身已經成了冷戰工具之 

一。”8

那就是說我們沒有設法達成協議反而利用它來證明有 

一方面反對戰爭而另一方面都主張戰争。

"在各委員會和大會全體會議上的演說，往往 

口影響各方意見爲目的而不是爲了與會議席上其 

他各國的代表成立誌解。東西雙方己經成了越過 

政府向人民直接呼顧的技術的能手。8 ^

"由原子能國際管制提案開始，雙方已經發明 

和精通了一套利用討論進行宣傳的技術。這可口 

稱之爲裁軍談判的'蘭技家風度’。這種'蘭技’的一 

個主要特徵就是拒絕對方提案而不使人覺得破壞 

討論0

"每一方面提出的每一計劃，都有一套爲了獲 

得廣大羣衆擁護的提案，每一個這様的步驟中，至 

-少有一個地方絕對不可能接受的要點，從而迫使 

對方拒絕。這樣，提議的一方就能說拒絕的一方 

反對^40裁韋辦法。令人不能接受的一點，可口 
說是苗一套辦法中的4暗礁V’。

一二：±，那就是說，裁軍談判進展的情形是一方 

今年同意一件事，而下一年對這同一件事卻表示反對， 

這是我們竣須脫離的情況，因爲我們要知道它對全世 

界所將有的後果。我們雖然不想故作驚人之論，但是 

我們必須記住所謂"邊緣主義"並不是一個非常穩巧的 

辦法和戰略。這個世界正帶着這避龐大的軍備立於懸 

岩的邊緣，在强大的國家有這様龐大的军備的情況下， 

在依決定時很可能不是根據對客觀情況的認識甚至是 

出於恐懼。恐懼使人互相懷恨，走向暴行的途徑，使 

任何一種談判和解決都不可能，因爲我們始終要問， 

我們怎様能知道對方一定會遵守談判的結果。人們狠 

少知道如果他們眞作如是想，那麽他們又何必談判， 

因爲那種情形對所有的談判都適用。因此我們認爲在 

大會進行裁軍談判的時候，每次都必須由相信軍備必 

須裁減的人充分聲明凡是關於實體間題的討論都一 

定要與最後的目標有關，口免對這件事無休止地討論 

下去。

一二兰.然後我們必須注意拖延愈久危險愈大。 

本人願意提及這些危險中主席本國所注意到的一點，

指出現

8 了化巧11趴2巧，裁軍外免國際巧瓶第五二六號，卡 

內基國際和平基金會，紐約，一九六0年一月，第二八一頁。 

9同上，第二八二頁。

那就是所謂^無限乘方^的問題。去年1^，

曾經提及的一個美國科學家委員會的報吿書，

巧有很多國家包括我本國，能够在相當短的時間內生 

產核武器。核巧學和技術的進展情形，使得巧們在兩 

兰年或四年的時間內生產這些武器。這些國家的數目 

去年大約有十國，今年卻有了二十國。我們在報紙上 

讀到有一個國家在有意無意之間發現了生產這些武器 

非常經濟而迅速的方法。兰、四年口雨我國代表團在 

第一委員會內曾經說過這様一類的話，當時有一位關 

於裁軍問題的大學者說我們巧迷於科學奇譚！但是不 

管他怎様說法，許多國家和責任較小而爭論問題也許 

較小的小國縣於大規模毀滅性武器的生產，正在增加， 

再過呈、四年，我們也許巧本不大可能採巧我們所想有 

的那種管制和檢査辦法。

一二四，其次，我們這些材前處於附屬地位和比 

較不幸的國家，對這件事還有另处一種恐懼。假如一 

個有了這種武器或可能會有這種武器的國家一巧不 

提出任何一國的名字一^爲了加入核武器國家之列， 

成了有這様一個武器或預備積桓敝到有這様一個武器 

的國家，同時它們很知道蘇聯和美國大槪不會爲某一 

個地方性的爭吵而釀成一次世界大戰。這就是生命的 

冷酷事實，因爲這様，它們就可能毫無顧忌，也許很 

安全地照上次大戰結束時在關島和長崎使用原子彈的 

同樣方式來使用那種武器。假如那樣作的國家是一個 

有大規模殖民地革命運動的國家，那就是說把原子武 

器用於和大會所維護的宗旨不合的途徑上。

一二五，不僅如此，這種武器和製造這種武器的 

技術智識的推廣，對大國來說甚至也是一椿非常危險 

的事，因爲它們不再能控制發生一次世界大戰時不可 

收拾的破壞程序。因此，核武器知識傳播這件事本身 

就造成了勢非徹底裁軍和完全取締和銷毁現有一切儲 

備不可的情況，口免使人對這個問題抱有任何巧協態 

度。在這方面非完全徹底不可。這就是我們的立場。

一二六，我們必須考慮怎様才能使裁軍討論不致 

中斷的途徑和方法。自從聯合國建立口來由一九四六 

年起一直都在採取種種辦法使這種討論能够繼續進 

行。我不預備敍述這件事的歷史，我國代表團曾經盡 

了相當大的力量幫助策劃這種討論的機構，雖然這種 

努力並不一定都能在決議案裏表現出來。我們曾經有 

一個五人委員會，有了那個委員會之後我們又有了一 

個十二國裁軍委員會。然後我們又有一個裁軍問題十 

國委員會，我國代表團不大合邏輯地一也許是如此，
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那時有許多人都對這一點有所巧留一同意了這種討 

論應該在所謂十國委員會內兩大强和它們的支持者之 

間繼續進行，卽使不在聯合國範圍之內進行也沒有關 

係，因爲它和聯合國所抱的目的一様。

一二屯，現在十國委員會曰經受到阻镜，現在己 

經不在那裏繼績進行談判。我國代表團認爲不可不瑶 

盡我們的努方。事實上，我們不能接受裁軍談判發生 

中斷的情勢，因爲一且讓那些談判長此中斷，関始新 

談判甚至就更加困難。譬如說，讓美國的新總統從一 

個完全否定的地位或某種類似地位開始，無論這位總 

統是誰，可能就很困難。因此，我們非常脉望無論所 

採的程序是甚麽，都應該想出某種辦法使裁軍談判能 

够繼續下去，無論十國委員會口後開會與否。

一二八，除非美國和蘇聯技及它們的盟國和每一 

方面的參與者，它們在每一方面的同僚都能同意，這 

些事便沒有一件可口辦到，因爲它們是武器的所有者。 

因此，我們所通過的任何一種決議案，如果不能在某 

一階段得到它們的合作，便都沒有價値。

一二九，如果十國委員會能繼績進行談判，我國 

代表團就覺得可喜，卽使過去的經驗證明該委員會的 

談判沒有什麽好處，卽使這一方面或那一方面仍有疑 

慮。不過巧們並無意對這個委員會或那個委員會恃別 

倚重。我們所要求的是裁軍的商談繼績進行，無論提. 

出的主張是將十國委員會的人數增加或將委員會的組 

成由一個多於或少於十個國家與其他國家一起組成的 

委員會來代替，或者無論採用什麽討論會的方式，口 

便使目前疑慮，得口消除。大會的目的應該主要對未 

結盟國家加口影響，使這個世界可口知道聯合國並 

未放棄爭取裁軍的努力。我們要口我們所能有的一切 

力量來說，如果不讓某種機構繼績發生作用，其結果 

必致在全世界廣大人民的私中造成失望和消沉的情 

緖。如巧你願意你可口說我們所抛棄的並不是什麽巧 

常有收穫的談判，可是我們現在不能因爲這個理由就 

把談判完全抛棄。那就是若干時期口前五國元首提出 

決議草案巳^^，31巧的目的，不幸那個草案並沒有得 

到它應該得到的全部多數票。

一兰0,因此，應該有某種辦法來代替那個草 

案。代替的辦法可口是增加十國委員會的委員國，讓 

它口某種形式繼績存在，可口是將它更換，也可口是採 

取另外一個辦法——我這並不是提議；如果大會允許 

本人，這可]^算是一種出聲的思考一那就是整於現 

在雙方之間所存在的緊張局勢，也許可口考慮一個當

前比較容易採取的步驟，就是大會是否能找到一組國 

家由它們去分別向這兩方面進行談話一我的意思並 

不是說調停一下^然後再組設一個比較方便的委員 

會。這是我想在第一委員會內試一下的第兰個建議。 

所口不管是什麽程序，裁軍談判一定要繼績下去。

一兰一.我們己經談到兩件事。因此，我國代表 

團的請求是：第一委員會今年不能僅口一方或他方握 

出無論經過修正或未經修正的決議案在委員會內通過 

口爲總比不通過好，而是應該明確發出指示。大會必 

須負起更大的責任才對。這一點對秘書長的適用程度 

也不下於任何人。

一兰二.本人可否在這裏暫時離開主題，候如安 

全理事會通過一個決議案，衾全理事會便必須拿出勇 

氣，積極員責訂出怎樣實施決議案的辦法，而不是在 

通過口後轉過身來說，沒有將它實施。安全埋事會應 

該貢責擬定怎様實施這種決議案的機構。

一呈兰.用舉例的辦法來說，大會此次必須向現 

在有的無論什麽機關發出訓令哉向各大國提出一個請 

求說，第一，頭一個訓令就是我們當前的目標：完全 

廢除一切武器口便使我們可口生活在一個沒有戰爭的 

世界上；其次，裁軍應該在可口街量的時間內完成。 

我故意說，"可口衡量"這幾個字，因爲裁軍必須従速 

進行，時間大體上要有規定。我剛才說過，如果巧擱 

太久，裁軍就可能無法實現。這個時間可能是兰年或 

四年。此外必須發出訓令：協議的範圍旣然很廣，大 

家便應該在這種協議的範圍內求進展，而不是將這些 

協議放在一邊另外去找意見紛肢之處。目前的敕法好 

像是在對某些問題取得協議後，就將它放在一旁，再 

去看我們能不能找到一個不同意的地方。

一兰四，然後如遇信私有了危機的情況，便需要 

爲建立那種信私，由大會製訂某種法律，耐後使它 

成爲我們國際法和行爲的一部份，板據那個法律，一 

國一不僅大國而已一對他國的孜擊，比如說，兩 

個鄰國所施的奇襲，甚至對舊時的戰爭法則也不遵守， 

那就得視爲對國際義務的嚴重破壞。我並不是說，如 

果遇到原子戰爭，這種法律還有什麽意義；不過如果 

我們在國際生活中提出了奇襲爲非法的規定一一像我 

們依日內瓦公約對各種武器所敕的規定那様^那就 

可能創造一種環境。這並不是說那是一種防止奇襲的 

技術。本人認爲巧們談技術未免談得太多，而把目的 

忘記了 0
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一；五，我想技術檢査是必要的，但技術檢査必 

須要針對一個特定的目的，而且這項規定必須將奇襲 

的準備工作或口奇襲爲控制他人的武器也都違背國際 

法律的觀念列入。那個規定必須成爲國際公認原則的 

一部份，現在也許覺得這種情況太理想了，但是除非 

我們創造這種環境，我們便不大可能成功。

一兰六.其次，訓令必須包括對爆炸試驗從速終 

止的協議。除非做到這一點，片刻口前我所提到的危 

險，這種核武器的推廣尤其是游離幅射的影響都將大 

爲增加，口致達到危害人類的程度。因此，我們請求 

在裁軍討論結束時，應該有大會所下的訓令。大會必 

須求得某種途徑，某種機構，某種辦法使裁軍談判不 

致完全中斷。如果讓這種中斷現象繼績擴大，口後的 

困難可能更大。如果有了那種訓令，那麽大會便可口 

甚至在届會結束口前訂出辦法，而且可拭設法口談判 

方式使訓令的事項得口實施。

一兰屯.如果我們深知我們所需要的是像羅斯福 

總統在一九四五年戰爭仍在激烈進行時所說的那様： 

"我們所要求的不僅是停止戰爭而且是使一切戰爭無 

從開始"那麽在我們看來所有那一切便都是可口辦到 

的。這就是我們一直想敕到的一點。

一兰八.因此，我們在這些談判中必須口新的觀 

點來處置這個問題，因爲我們知道，現在己經到了一 

個在本次大會屆會各國元首、政府首長、处交部長等偉 

大人物齊集一堂的時候，對這些問題化沒有什麽容易 

解決辦法的地步，但同時憑也而論這個世界的問題太 

大，對它們故意掩飾，其禍害可能不堪設想。我們必 

須叫我們自己不要有人性口偉大思想爲目標卻爲低劣 

的事物爭辯的態度。這是我們所必須接受的立場，同 

時並貴起這次發出訓令的責任。

一兰九.到現在爲止，裁軍委員會祇是一個郵政 

局。它的小組委員會正如我在宣讀卡內基基金會出版 

物時所說的一様，曾經開會和爭辯，其後在大食屆會閉 

幕前一、二天僅僅爲了通過它的報吿書而開了一次會。 

我要說裁軍姜員會在它的工作上沒有盡責。無論是八 

十四國裁軍委員會還是十二國裁軍委員會，我們都應 

向這個磋商機關或委員會一無論是那個機構一-一發 

出訓令，叫它在兰、四個月的時間內一定要向整個裁 

军委員會提出一個報告書，口便裁軍委員會決定是否 

召開大會屆會來繼續這項工作。我們並不是擁護對這 

件事提出的這種號法或那種辦法，但是我們相信所有 

聯合画會員國參與的程度愈深，它們表示關懷的义數

愈多，全世界對其中問題和我們所獲進展的智識愈廣， 

尤其是對於某些輿論所認爲的阻燒活動一定會有宣傳 

作用，凡此種種，都會使裁軍加速實現。這就是我此 

刻對裁軍問題所想說的一切。因爲巧預備在委員會內 

去討論它的細節。

一四0,現在到了本人今天早晨發言的最後一部 

份，這一部份輪到我來說，是因爲各位代表可切看到 

他們面前有一件由十五、六國，包括我茵在內，聯合 

提出的決議草案〔八^^，320皿4 A(リ.I-巧，這些國家 

的名字都載在這個決議草案上。剛才在巧到此地來發 

言货前柬捕寨、錫蘭、衣索比亞、幾內亞、尼泊爾、奈 

及利亞和蘇丹請我說，它們也要參加，我相信還有別 

的國家也列名加入了。大會可]^看到這不是世界上某 

一部份所表示的一種願望或意見。這裏不僅是本人所 

來自的亞洲各國和與我國代表團保有密切聯繫的非洲 

各國一巧相信非洲除開一、二個小的例外每一國家 

都願意參加提出這個文件一此外還有在裁軍談判上 

傲過顯著努力的拉下美洲各國。另外還有不在目前安 

排或大國集團範圍之內的歐洲國家。這裏一方面有奥 

地利、芬蘭、南斯拉夫;另一方面是玻利锥亞、厄瓜多、 

墨西哥、己拿馬、委內瑞拉——我希望我沒有將任何國 

家遺漏。所有這些國家都參加了。這裏有阿拉伯各 

國、非洲各國和亞洲各國。

一四一、它們向大會提出這個決議草案，不僅懷 

着良好的願望，而且領請大會通過。本人認爲我沒有 

對這件事詳加辯論的必要，但我想說我國代表團並不 

認爲這是一種沒有多大意義的文件。這不是所謂一般 

牲的決議草案，使人有一種逃避現實的感覺。它之所切 

提出，是因爲我們都知道這個世界的局勢更加緊張了。 

直到現在爲止大會會議的性質並沒有留下對這件事創 

造了一種不同環境的痕跡，我們當中有整人諮爲無論 

爲了我們自己和爲了外面的世界舆論，都有提出這個 

決議草案的必要，口便保全大家對聯合國的信,11、，使 

世界人民不致感受挫折，使他們的期待和願望啓發那 

堅甚至不相爲謀的人，使他們知道外界有一種强制力 

量，不會計及他們的個別問題，甚至他們的個別恐懼， 

同時使他們巧道遺是一個全世界的問題，因爲現在全 

世巧正面臨危險的深淵，它的經濟和社會進展也正因 

戰爭的不斷威脅而延擱，而各國之間的願係不但沒有 

彼此更加容忍和更加友好，反而出現了集围分野愈來 

愈顯著的現象，同時參加這個大會的新國家本來應該 

見到大家合作，但卻遇到互不信任的情況。因此，我
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們提出這個決議草案沒有什麽歸咎於誰和要誰貴責的 

意思。它的目的不過是表明那種完全符合憲章和顧及 

實際情勢的立場。例如這個決議草案說：

"大會，

"對世界緊張局勢之增長，深感憂慮，"

和

"璧於國際關係之惡化，使世界和平與合作遭

受重大危瞻，％

一四二，在對於這件事非正式的討論過程中一 

自然我們要考慮每一方面^我們問自己一個問題， 

就是："這是不是一種危詞聲聽的言論？"那不是一種 

危詞聲聽的言論，而是因爲這個世界的確使我們有埋 

由感覺驚惶。那就是說，應該由我們這樣一個貴責任 

的機關說世界緊張局勢的增長一無論我們就此地出 

席的各國或不在此地的各國而論一如此嚴重，在目 

前技術進展狀態下加上我已經說超的诚乏信右、的危 

機，國瞭和平的確面臨重大的危險。縱使這種危險出 

現的方式不一定是宣戰或任何類似的舉動，國際和平 

泉度可危的現象鄉是存在的。所总我們說，如果我們 

不面對這種情勢，那實在是一種錯誤。全世界應該敕 

的事就是候如巧能，讓這個世界恢復信也。巧此，我 

們不容對這件事任何保留。

一四兰捷桐還說過憲章已經提及無論一國經濟 

或班會制度爲何，所有各國間更大的協調可料促成 

國與國間更大的協調和容忍，同時我們還說過，聯合 

國應該是協調各國互相抵觸的利益的中忙、。凡此一切 

都是憲章的基本宗旨。因此前文第；段完全表達了我 

們的立場。接着我們促請所有各國依聯合國憲章規定 

避免採取足巧卿深此蠢緊張局琴的行動。如果我們想 

減輕緊張局勢，顯然戒們不應該使它加澡，緊張局勢 

的加深可能由於，(:、理載術，可館由於備戰行爲，也可 

能由於口某種巧式所進行的侵擾和對安全的危脅一 

此中任何一捶行動一一輪合國不能規定誰應該做什 

麽，它只能向各國呼鶴，請它們本着善良的理性和忠

於憲章規定與奉行憲章義務的精神行事。
''- - , , -'^

一四四，這裏我洞就到了正文第二段，巧們認爲 

在目前情拥下這一段不巧被少，我們雖然都承認美國 

和蘇聯是這個世界上的兩個主要大國——縱然參與這 

些討論的其他國家也同樣關也——可是本組緻自身御 

不能逃脫它的責任，而它的責任和它的權方，並非得 

自其他任何巧面，而是得自它的會員國。各方必須提

供充分合作，切便使它成爲一個保障和平與促進一切 

人民經濟和化會進展的有效工具。目前聯合國最大的 

成就之一，就是：儘管有世界上所已發生的一切，儘 

管有那一切重大的衝突，儘管有大規模破壞的技術能 

力，儘管在信在、上有了重大的危機，可是大會和本組 

織還是生存下去。它的生存就是個偉大的成就，因 

此，我們的一舉一動不能不总加强它的力量爲目的。

一函五，秘書長今天早晨总及在他的常年報吿書 

序I〕內提到在經濟及社會方面靜悄悄 

進行而不大受到宣傳的各種王作。爲了所有那些目 

的，我們一定要對這些事項重新表示肯定態度，並且 

使全世界的人巧道，無論西難是什麽，我們在此地大 

會中的代表巧會員國，不僅沒有失掉信也而且信賴聯 

合國去繼續努力，並將盡我們最大的努力。

一四六，現在我們要向各位呼領。我希望大家認 

識和接受這個決議草案，希望大會並受埋這個草案，因 

此，本乂正式將它提出。我希望大會不僅無異議地通 

過這個草案，而且是積極地一致通過，口便全世界的 

人都巧道，儘管有那麽多的意見紛政，可是目的卻都 

是爲了協調和容忍，爲了創造必要機構來加强聯合國， 

和提供必要的支助，同時知道我們在今後若干週內， 

將致力於特定的問題，其中有堅問題我己經提及。

一西七，這就是我所想說的一切。我己經提及其 

他願意赖名提出這個決議草案的國家，我們必須讓主 

席酌奪而明智地去決定這件事應該怎樣進行。但一般 

辯論在技術上結束口前，我仍要請求大會表示它對這 

個問題的意見，口便這個草案在世界上能因大會的支 

持而發生若干積極作用，本人身爲巧議草案提案國之 

一的代表，願趁這個機會，講大會內所投的每一票都 

對表示漬極贊成。

一四八，巧本入發言之始，巧曾提到大會第十五 

屆會是在令人憂慮和期待的情況下召開的。本人認爲， 

有一件事一定要而且應該提及一一事實上如果我不提 

這件事便不應霉——那就是雖然大家憂慮，雖然大家 

有所期待，雖然犬家也許有壞疑巧猜忌的私理和其他 

問題，巧焉在濱甸大會巧，大家卻化郑有一種團結在一 
起的決必，，爲鸾苗憲章自的而务力的決也和掃除這個 

世界上茵剝削和不平衡而生的弊害、#除世界上巧戰 

爭威脅而生的弊害的決屯、。我們應該這様宣吿，从便 

巧們結束一般辯論繼績進行我們的工作時懷有一種也 

情：儘管我們有這許多画難，儘管有時發生許多爭辯， 

可是人們卻有一種決必，雖然可口敌擊但卻不能傷害，
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而這裏還有一個人類在多次失敗後所創立的機構，卽 

使不幸在這裏或那裏遭到失敗，我們也不會有撒手不 

幹的氣鞍之感，而是繼續不斷的努力，像詩人所說的 

那様：

請你這堅勁的田夫記住，

你的辛苦是爲了將來，

前進吧！不要放鬆！不要回頭！

材你所有的力量把主地又深又直地翻鄉。

一困九，本人說這話時完全本着謙卑的必情^ 

本着我們這様一個國家所有的謙卑在、情，因爲我們這 

個國家旣不求取權方，也不想定下一種濟世良方，它只 

想表示自己的立場，對這世界能有一點區區的貢獻，至 

於我巧爲和平所可能冒的危險是什麽？則在所不計。

一五0,主席：一般齋論發言人名單上的人都 

已發言。不過另有屯國代表團爲行使答辯權，妾求發 

言。大會细道，丹麥國王陛下今天下午要向大會致詞， 

本人願提議在丹麥國王致詞口後大會休會片刻，然後 

由要求行使答辯權的屯位代表發言。一俟他們發言完

畢，我就請大會表明它關於剛才印度代表團首席代表 

所提決議草案皿4 幻的願望。

議猩項目五千一

委派大會各輔助機關人員化實懸缺：

(叫會費委員會

第五委員音報告畫(义/拍说）

一五一，主席：現在我們接着討論議程項目五 

十一 00,選任人員口實會費委員會懸缺。第五委員會 

就該項目提出了一個報吿書0^^4538〕。爲了使會費委 

員會今天能够開會起見，我可否認爲大會核定第五委 

員會的選舉結果並預備通過第五委員會報告書內所提 

議的決議草案？大家旣沒有異議，這個報吿書便算核 

定，決議草案也作爲通過。

決定如議。

午據一時千五分祭會

第九0七炙會議

一丸六〇年十月千去日星期~^午後王時紐納

；4細手

主席；放.抗64巧！法巧.301*^^13 ^愛爾蘭^

丹参國王巧心飢IX渡詞

一. 主席：本席僅代表大會對丹麥國王蟹王后 

陛下駕臨訪問，表示謝意，並表示最懇切的歡迎。

二. 園王陛下現向大會致詞。

兰.巧806时区坟^丹麥國王:)：首先，本人對主 

席歡迎王后與本人所說的話表示感謝。

四. 今天本人非常高興有此機會向這個最富有代 

表性的國際機關發言一這個機關所包羅的不僅有九 

千九個會員國政府，且罹集很多卓著人±的智慧和經

燃0

五. 我丹麥國身爲會員國之一，宜自聯合國創立 

么初卽己加入，深覺榮幸。同時，我們欣見後來會員 

國日有增加，並祈望來年將有更多會員國於大會出席。

我們的基本觀點是凡能有埋由地稱爲獨立與自主國家 

的所有領主，如頤履行憲章義務，巧應成爲本組織的 

會員國。聯合國原含代表全世界國家之意。

六. 我們如果再把聯合國憲章的弁言讀一遍一~^ 

實則我們人人都應不時閱讀一就猛然看見本組織的 

一切巧力，是口如下的四大目標爲首要的對象；和平、 

人權、國際法與祀會進步。關於那一個目標應佔優先， 

可勿爭辯；這些目標是互相依存的。沒有法律就不能 

有和平；沒有和平就不能有人權，而貧窮巧需求的本 

身就是製造國際衝突的良好條件。

七. 本人深知，諸君於大會第十五屆會須要處理 

的問題有多少，當前的議程項旨如何繁多。雖然如此， 

目前有兩項問題可謂比較任何其他問題能代表聯合國 

全部努力所追求的對象。我所想的是裁軍和對正在發 

展各國與各領主提供的協助。

八. 本人將不談論裁軍問題的複雜細節。本人祇 

欲提請諸君注意，核子戰爭的爆發和我們不應忘記的


